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ЧЕРНО-БЕЛАЯ  
КАРТИНА МИРА
Депутат  
Парламентского Собрания  
Сергей Клишевич –  
о последствиях кризиса 
либеральных ценностей
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Рубиновая королева, воздушные змеи с листочками  
и знаменитое сало с кисло-сладкой начинкой.  
В Глубоком веселый фестиваль в честь любимой ягоды  
принимал тысячи гостей из Беларуси и из-за границы

СУВЕРЕНИТЕТ УКРАИНЫ 
УНИЧТОЖЕН?
С чем Киев отметит  
через месяц свой  
День независимости

БОЛЬШАЯ СТИРКА
Импортозамещение 
в действии: продажи 
бытовой химии  
из Беларуси выросли  
в несколько раз

МИШКА, МИШКА,  
ГДЕ ТВОЯ УЛЫБКА?
Медведицу освободили 
от «консервного плена»
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 ■ – Мы должны обеспечить население продовольствием, 
увеличить наши стабилизационные фонды, то есть запасы 
на будущее. Помните, от вашего организаторского талан-
та, умения мобилизовать людей и строго пресекать нару-
шения зависит продовольственная безопасность Беларуси. 
      Эти слова Главы государства расставили акценты боль-
шого селекторного совещания, на которое пригласили 
руководителей Администрации Президента и обеих па-
лат Парламента, членов Правительства, представителей 
правоохранительных органов, ученых. По видеосвязи к 
совещанию подключились губернаторы, руководители 
всех 118 районов, их заместители, директора предпри-
ятий. Столь масштабный разговор продиктован самой 
жизнью.

ГЛАВНЫЕ 
ТРЕБОВАНИЯ – 
ТЕМПЫ И КАЧЕСТВО
В Беларуси в этом году вы-

ращен хороший урожай зерно-
вых и зернобобовых культур. 
Но пока он только на полях. 
А чтобы без потерь оказался 
в закромах, придется поста-
раться. Ведь погода может пре-
поднести неприятные сюрпри-
зы. К слову, массовая уборка 
в этом году началась на неде-
лю позже обычного. Немало 
полегших посевов. На время 
жатвы припадают второй укос 
многолетних трав, посев пож-
нивных культур и сев озимых. 
Время спрессовано невероят-
но, на счету каждая минута. 
Поэтому Президент требует 
максимальной собранности:

– В короткий промежуток 
времени необходимо карди-
нально ускорить все процес-
сы с целью обеспечить и ка-
чественную заготовку кормов, 
и уборку зерна без потерь, а 
также готовиться к посеву 
озимых.

По прогнозам, валовой сбор 
зерна (включая рапс, кукуру-
зу, сурепицу) составит около 
10 миллионов тонн. Из-за 
погодных условий жатва по-
ка не набрала необходимые 
темпы. А вот уборка озимого 
ячменя близка к завершению. 
Урожайность – 52 центнера с 
гектара. Недаром Президент 
ориентирует аграриев на уве-
личение посевных площадей 
этой культуры. Как доклады-
вают специалисты, сегодня 
она занимает 60 тысяч гек-
таров.

– Это ничто для нашей 
страны, – считает Александр 
Лукашенко. – Нам надо ми-
нимум 200 тысяч иметь в бу-
дущем году и выходить, воз-
можно, на 300 тысяч гектаров.

Президент также напомнил, 
что селу оказана вся необхо-
димая помощь с топливом, 
техникой, финансовыми ре-
сурсами:

– Поэтому от всех, в пер-
вую очередь от руководителя 
до механизатора, требуется 
максимальная отдача. Иначе 
будут потери. А это недопу-

стимо. Потери – это удобре-
ние почвы деньгами. Главные 
требования на предстоящий 
уборочный период – темпы и 
качество. Дисциплина и от-
ветственность должны быть 
на высочайшем уровне.

НЕ СГЛАЖИВАТЬ 
ПРОБЛЕМЫ
Министр сельского хозяй-

ства и продовольствия Игорь 
Брыло заверил: вопросы об-
служивания по возможно-
сти оперативно решаются 
совместно с Министерством 
промышленности. По словам 
же министра промышленно-
сти Петра Пархомчика, его 
министерство выполнило все 
обязательства по своевремен-
ным поставкам запчастей и 
крупным узловым ремонтам 
и продолжает контролировать 
ситуацию. Минпром также по-
обещал поставить несколько 
тракторов и зерноуборочных 
комплексов, эта работа ведет-
ся, и в кратчайшие сроки они 
будут направлены в хозяйства.

А вот у Комитета госкон-
троля несколько иная точка 
зрения. Первый заместитель 
председателя комитета Дми-
трий Баско озвучил ее:

— Готовность техники го-
раздо выше, чем в прошлом 
году, но ситуацию я бы не 
сглаживал и не упрощал. 

Проведенные контрольные 
мероприятия показали, что 
по отдельным районам есть 
факты приписок.

Так, в одном из районов, на-
пример, фактическая готов-
ность техники составляла 88 
процентов, в то время как за-
явленная была на уровне 96 
процентов. Иногда приписки 
доходят до 2,5 раза.

Президент тут же отреаги-
ровал и дал поручение КГК:

— Если два министра заяв-
ляют, что проблем нет и все 
решено, я вас попрошу, выбо-
рочно посмотрите (вы знаете, 
где посмотреть) и доложите 
мне напрямую. Если кто-то 
фальсифицирует факты…

Нам вранье не нужно! Зачем 
врать по готовности техники? 
Это расслабляет кадры, это 
приводит к тому, что отсут-
ствует дисциплина… Проверь-
те выборочно — и посмотрим, 
что на самом деле происходит, 
дадим оценку докладам ми-
нистров.

Замечаний у Президента 
немало. Практически в каж-

дом втором из проверенных 
хозяйств установлены факты 
нарушения технологических 
регламентов заготовки кор-
мов. В 277 сельхозоргани-
зациях темпы уборки трав 
сдерживаются из-за неисправ-
ной техники. В некоторых к 
ремонту приступили только 
перед самым началом работ.

– О какой исполнительской 
дисциплине может идти речь, 
если из года в год милиция вы-
являет пьяных на рабочем ме-
сте? И их немало, – обозначил 
еще одну проблему Глава го-
сударства.

По информации МВД, при 
проведении посевной и убо-
рочной составлено около 700 
протоколов, в том числе более 
100 – за допуск к управлению 
в нетрезвом состоянии. Алек-
сандр  Лукашенко отреагиро-
вал жестко:

– Надо подумать всем нам, 
какие меры принимать к та-
ким людям. Притом меры 
должны быть самые жесткие. 
Так мы работать не должны и 
не будем.

УБОРКА ХЛЕБА – 
ДЕЛО ВСЕНАРОДНОЕ
Затронули на совещании 

также вопросы обеспечения 
госзаказа, внимание к тру-
довым кадрам, помощь сель-
ским жителям.

– Госзаказ на зерно должен 
быть безусловно выполнен. 
Это уже не проблема. По пред-
варительной информации, 
зерно нынешнего урожая при-
годно для высококачествен-
ного хлебопечения. Поэтому 
необходимо сделать закупки в 
объеме полной потребности. 
При этом, если зерно каче-
ственное и если нужно, эти 
закупки сделать с запасом, – 
подчеркнул Президент.

Кроме того, добавил он, нуж-
но создать базу для выполне-
ния программных задач в АПК, 
заготовить зернофураж для 
животноводства с учетом тре-
бований рационов, обеспечи-
вающих высокий уровень про-
дуктивности по молоку и мясу. 
Еще одна тема – кадровая. Бе-
лорусский лидер убежден:

– Уборка хлеба – дело всена-
родное. Как вы докладываете, 
планируется привлечение поч-
ти 3 тысяч механизаторов, в 
том числе 1300 комбайнеров.

Задействованные на убо-
рочной кампании должны 
быть обеспечены всем необ-
ходимым, но самое главное – 
их труд достойно оплачен. 
Особенно это касается ком-
байнеров, от которых зависит 
качество уборки.

Александр Лукашенко обра-
щает внимание: важно все – 
защита уборочной и зерносу-
шильной техники, полей от 
пожаров, обеспечение сохран-
ности намолоченного зерна 
от поля до амбара. Это уже 
задача для милиции:

– Нужно полностью пере-
крыть все возможные кана-
лы хищения топлива и зерна 
при уборке. Обеспечить со-
хранность во время транспор-
тировки. Исключить случаи 
пьянства, добиваться желез-
ной дисциплины.

Еще один важный момент – 
оказание своевременной по-
мощи крестьянам. Президент 
напомнил, что на частных 
подворьях 65 тысяч гектаров 
засеяно зерновыми культу-
рами, а это около 200 тысяч 
тонн зерна в общереспубли-
канский каравай:

– В первую очередь по-
мочь пожилым и одиноким, 
которым больше не на кого 
надеяться. Комбинатам хле-
бопродуктов следует при необ-
ходимости произвести закупку 
излишков зерна в крестьян-
ских и фермерских хозяйствах. 
И рассчитаться своевременно.

Александр ЛУКАШЕНКО:

Александр Лукашенко часто напрямую общается с белорусами. 
Вот и в этот раз неожиданно появился в кафе в центре Минска, когда осматривал ТЦ «Столица».

ПЕРВЫЕ

БЕ
ЛТ

А

ВОПРОС УСПЕШНОЙ УБОРОЧНОЙ КАМПАНИИ  
ДЛЯ БЕЛАРУСИ – СТРАТЕГИЧЕСКИЙ

ГЛОБАЛЬНЫЙ КОНТЕКСТ
Игнорировать проблему глобального про

довольственного кризиса невозможно. К вы
зовам извне надо быть готовыми. На это и 
настраивал Президент участников совещания 
с самого начала разговора:

– Ситуация в мире с продовольствием весь
ма неопределенная. Подчеркиваю, абсолютно 
неопределенная. Если откровенно говорить, 
мы не знаем, что будет завтра, и это самое 
опасное. Многие говорят о том, что мы нака
нуне голода. Мы это отбрасывать не можем и 
задаем сегодня вопрос: а вдруг? И если голод, 
вы знаете его последствия. Поэтому нам надо 
собраться. Господь подарил нам прекрасные 
погодные условия в этом году, и мы должны 
этим воспользоваться.

Мы в этом году, если сработаем хорошо, 
можем прилично заработать и поправить эко
номику сельского хозяйства.

Президент не скрывает: ситуация чрез
вычайная. Но лишь с точки зрения органи
зации работ на селе. Встряхнуться и мо
билизоваться надо всем, ибо критическая  
ситуация на мировом продовольственном 
рынке только усугубляется. Александр 
Лукашенко с первых же минут намерен
но обостряет разговор, памятуя старую  
добрую истину о том, что летний день год 
кормит:

– Кадры горящих пшеничных полей, по
дожженных боевыми вертолетами наших 
южных соседей, никому не добавляют опти
мизма. Но это только вершина айсберга.

Бездумные санкционные ограничения на 
минеральные удобрения, энергоносители и 
разрыв привычных транспортных связей по
ставили многие страны на грань выживания. 
Зима близко. И для тех, кто не сможет себя 
прокормить, это будет холодная и голодная 
зима.
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СУВЕРЕНИТЕТ –  
ЭТО СВОБОДА 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ
Борис ОРЕХОВ

 ■ Современные платформы 
помогут вырастить грамотных 
инженеров и программистов.

ЛИБЕРАЛЬНЫЙ 
ТОТАЛИТАРИЗМ
Крушение «золотого милли-

арда» и укрепление техноло-
гической независимости  – об 
этом Владимир Путин говорил  
с участниками форума «Сильные 
идеи для нового времени». И ко-
нечно – о тектонических сдвигах 
на международной арене.

– Модель тотального доми-
нирования, так называемого 
золотого миллиарда, неспра-
ведлива,  – считает Глава Рос-
сии. – Основанная на иллюзии 
исключительности, она делит на-
роды на первый и второй сорт, 
а потому является расистской 
и неоколониальной по своей су-
ти. А лежащая в ее основе гло-
балистская, якобы либеральная 
идеология все больше приобре-
тает черты тоталитаризма. Но 
как бы западные элиты ни стре-
мились сохранить существую-
щий порядок вещей, наступает 
новый этап в мировой истории.

ОТ ВЛАДИВОСТОКА  
ДО ЯКУТСКА
Цель программы «Восток» – во-

влечь 10 миллионов школьников 
в инженерное творчество. Се-
годня технологические отрасли 
сталкиваются с тремя ключевыми 
проблемами: нарушение техно-
логического суверенитета, когда 
многие иностранные компании 
ушли с рынка, унесли с собой тех-
нологии, на которых предприятия 
и работали, и обучали сотрудни-
ков; кадровый голод и острая не-
хватка инженеров, а также воз-
можность обучения наших детей 
на российском оборудовании; 
разрыв международной коопе-
рации и тех технологических це-
почек, которые мы выстраивали 
годами. Программа «Восток» как 
раз отвечает на эти три вызова.

– С точки зрения технологиче-
ского суверенитета уже сегодня 
на острове Русский во Владиво-
стоке команда наших инженеров 
разработала российские микро-
контроллеры и плату – это мозги 
для промышленной, обучающей 
робототехники, – отметила один 
из авторов проекта. – Плата про-
шла успешное тестирование на 
олимпиаде НТИ, и к 2024 году 
мы готовы выпустить 1 милли-
он комплектов и передать их в 
школы. Представьте, что наши 
дети смогут конструировать и 

запускать в небо беспилотники, 
которые они собирают своими 
руками на российском оборудо-
вании. Это же мечта, Владимир 
Владимирович, для наших детей.

Наша программа также удов-
летворяет кадровый голод. Мы 
планируем разработку игрового 
мобильного приложения, кото-
рое будет в телефоне у каждого 
ребенка. Через это вовлечем 10 
миллионов школьников, кото-
рых мы будем обучать робото-
технике, программированию, 
радиоэлектронике. Это те дети, 
которые завтра придут развивать 
российскую промышленность.

И с точки зрения междуна-
родной кооперации уже сейчас 
мы формируем международное 
сообщество технологических 
энтузиастов, которые будут 
развивать нашу технологию и 
выводить ее на международные 
рынки, тем самым укрепляя со-
циально-экономические связи.

Сегодня как никогда важно за-
пустить программу «Восток», для 
того чтобы обеспечить безопасное 
технологическое будущее нашей 
страны. И у нас в целом для этого 
есть все возможности: у нас есть 
предприятия, которые занима-
ются и разработкой, и производ-
ством радиоэлектроники, плата 
уже готова. В Санкт-Петербурге на 
форуме мы подписали соглашение 
с Фондом НТИ, с Кружковым дви-
жением. Наши команды детально 
прорабатывают системную про-
грамму для молодежи.

Подведем итог. У нас есть тех-
нологии, у нас есть готовая про-
грамма «Восток». И сегодня мы 
готовы сделать следующий шаг, а 
именно приступить к разработке 
игрового мобильного приложе-
ния и к выпуску одного милли-
она комплектов робототехники.

МОЙДОДЫР  
ПО-ЕВРОПЕЙСКИ
Вспомнили о зеленой энерге-

тике, надежда на которую в Ев-
ропе себя не оправдала. В своих 
бедах винят опять же Россию.

– Позавчера мне показали 
картинку – в интернете, в СМИ 
в  Европе распространяется,  – 
на которой изображен человек,  
а внизу подпись: «Хочешь рас-
сердить Путина – мой только эти 
четыре места». И показано. Что 
это такое? Совсем с ума посходи-
ли, понимаете? «Экономьте во-
ду! Экономьте электроэнергию, 
электричество!» Бред какой-то. 
Понаделали ошибок, а теперь 
не знают, что с этим делать,  
и ищут виноватых, – улыбнулся 
Президент.

 ■ В то время как на Западе трубят 
о чуть ли не тотальной международ-
ной изоляции России, Владимир Путин 
побывал с рабочим визитом в Иране – 
одной из ключевых стран Ближнего 
Востока.

В Тегеране он встретился с Президентом 
Эбрахимом Раиси, а также с духовным ли-
дером Исламской республики Али Хаменеи. 
После двусторонних встреч прошел саммит 
астанинской «тройки» на тему сирийского 
урегулирования с участием турецкого лиде-
ра Реджепа Тайипа Эрдогана.

Визит выдался крайне насыщенным. О его 
итогах и других актуальных темах Владимир 
Путин рассказал журналистам, когда в Мо-
скве было уже далеко за полночь. Конечно, 
спросили о ситуации в Сирии.

– Все мы считаем, что необходимо гаран-
тировать ее территориальную целостность 
и избавиться от террористов всяких разных 
мастей. Это самое главное и подтверждено 
еще раз в совместном заявлении. Да, есть 

некоторые расхождения, но все мы под-
держиваем конституционный процесс. Хочу 
подчеркнуть, совместная работа «тройки» – 
Россия, Турция, Иран, – поиск и нахождение 
компромиссов – и привела к тому, что свыше 
90 процентов территории Сирии сегодня кон-
тролируется официальными властями. И к 
тому, что все-таки хребет международному 
терроризму там переломили.

С духовным лидером говорили в основном 
о вопросах стратегического характера:

– По очень многим позициям у нас со-
впадают взгляды с Ираном. С Президентом 
Раиси говорили прежде всего об экономике. 
За последние полгода товарооборот между 
нашими странами вырос на 40 процентов. 
Есть хорошие перспективные направле-
ния. Например, развитие инфраструктуры.  
И Россия в этом заинтересована, потому что 
мы будем с севера, из Петербурга, прямо 
выходить в Персидский залив. Очень инте-
ресный и перспективный маршрут. Вопрос 
там заключается в том, чтобы построить 
участок всего 146 километров.

Владимир ПУТИН:

ОБ ЭКСПОРТЕ 
ЗЕРНА
– Мы ставили вопрос та-

ким образом, что это долж-
но быть запакетировано. 
А именно: мы будем содей-
ствовать вывозу украинско-
го зерна, но исходим из того, 
что все ограничения, связан-
ные с возможными постав-
ками на экспорт российского 
зерна, будут сняты.

Об этом мы договарива-
лись с международными 
организациями. Никто не 
возражал до сих пор, в том 
числе и наши американские 
партнеры. Посмотрим, что 
из этого получится в бли-
жайшее время. Скажем, 
ограничения, связанные 
с поставками на мировой 
рынок российских удобре-
ний, американцами фак-
тически сняты. Надеюсь, 
то же самое произойдет и 
с поставками на экспорт 
российского зерна, если они 
искренне хотят улучшить си-
туацию на мировых рынках 
продовольствия. Сейчас у 
нас экспортный потенциал – 

30 миллионов тонн зерно-
вых, а по результатам теку-
щего года будет 50.

О ПОСТАВКАХ 
ЭНЕРГОНОСИТЕЛЕЙ
– «Газпром» всегда вы-

полнял, выполняет и на-
мерен выполнять все свои 
обязательства. То, что на-
ши парт неры перекладыва-
ют свои ошибки на Россию, 
на «Газпром», не имеет под 
собой никаких оснований. 
Они большие специалисты 
в области нетрадиционных 
отношений и в области энер-
гетики тоже решили сделать 
ставку на нетрадиционные 
виды энергии: солнце, ветря-
ная энергия. Зима оказалась 
длинной, ветра не было – вот 
и все.

А инвестиции в основной 
капитал в традиционной 
энергетике припали из-за ра-
нее принятых политических 
решений: банки не финан-
сируют, страховые компа-
нии не страхуют, а местные 
власти участки под новые 
разработки не выделяют, 

трубопроводный и другой 
транспорт не развивается. 
Вот результат политики за 
предыдущие много лет, за 
предыдущее десятилетие, 
наверное. Отсюда все нача-
лось, не из-за каких-то дей-
ствий России и «Газпрома». 
И цены поползли. Сегодня, 
в эти дни, 1,7 тысячи евро за 
тысячу кубов.

О КОНТАКТАХ  
С КИЕВОМ
– Известные переговоры 

в Стамбуле были, когда мы 
фактически достигли согла-
шения, осталось его только 
парафировать. Но после это-
го – и для того чтобы создать 
эти условия, наши войска 
отошли из центра Украи-
ны – киевские власти отка-
зались от исполнения этих 
соглашений. Так что резуль-
тат зависит, конечно, не от 
посредников, а от желания 
договаривающихся сторон 
исполнять достигнутые до-
говоренности. А мы видим 
сегодня, что такого желания 
у киевских властей нет.

ДО ПЕРСИДСКОГО ЗАЛИВА ПО ПРЯМОЙ

ЧТО ЕЩЕ ЗАЯВИЛ ГЛАВА РОССИИ

СЕРЬЕЗНЫЙ ПРОМАХ СПЕЦИАЛИСТОВ  
В ОБЛАСТИ НЕТРАДИЦИОННЫХ ОТНОШЕНИЙ

Владимир Путин, Эбрахим Раиси и Реджеп Тайип Эрдоган подписали совместное заявление  
об укреплении сотрудничества по урегулированию в Сирии.

НА ВЫСШЕМ 
УРОВНЕ
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 ■ Международная ор-
ганизация гражданской 
авиации подготовила  
отчет о посадке рей-
са RyanАir в Мин-
ске.

Одно из самых 
сокровенных 
желаний нор-
мального человека: чтобы все было по спра-
ведливости. И пусть пушкинский Сальери 
обиженно ноет: «Нет правды на земле, но 
нет ее и выше», людям хочется верить, что 
она есть. В ней, как говорят, и сила.

Но практика свидетельствует, что в мут-
ных водах международной политики спра-
ведливость и правда не выживают. И это 
несмотря на то, что во имя торжества спра-
ведливости люди насоздавали кучу все-
возможных наднациональных организа-
ций, возложив на них функции экспертов 
и арбитров. 

Я не буду вдаваться в подробности рас-
следования и в детали конкретных форму-
лировок доклада ИКАО о посадке рейса 
RyanAir в Минске. Об этом много писали 
СМИ, и большинство сошлись в одном: 
ИКАО подогнала реальность под желаемое 
и опубликовала угодные политическим хо-
зяевам выводы.

Неужели есть еще кто-то, кто верит в не-
ангажированность, неполитизированность 
и, в конце концов, непродажность каких-ли-
бо международных экспертных или судеб-
ных инстанций? Ведь абсолютно ясно, что 
все эти напыщенного вида господа с бега-
ющими глазками, выявляя следы допинга 
в крови олимпийцев, назначая победите-
лей на «Евровидении», оценивая итоги вы-
боров, присуждая нобелевские премии, 
руководствуются только одной целью: ис-
ключить Россию и всех ее союзников из 
прошлого, настоящего и будущего. 

Эпизод с вынужденной посадкой самоле-
та спешно и радостно использовали стра-
теги удушения как удобный повод для оче-
редной атаки. Не случись этого, придумали 
бы другую причину для санкций и усиления 
агрессивной антироссийско-белорусской 
пропаганды.

Ну и ладно. Внимательно изучив и пере-
вернув эту страницу истории современного 
противостояния систем, можно с удовлет-
ворением констатировать, что мы в этой 
ситуации действовали безукоризненно и по 
международным стандартам.

А тем временем, несмотря на стостранич-
ный доклад ИКАО, вопросы к докладчику 
остались. Вся эта история с самолетом – 
достойная восхищения работа белорусских 
силовиков или хитро продуманная операция 
западных спецслужб? И введенные после 
этого инцидента санкции, основываясь на 
выводах доклада, отменят? Или доклад – 
это одно, а санкции – уже отдельная исто-
рия?

Очень хочется верить, что произошед-
шее – чистая случайность и все это можно 
расценивать как проявление Божьей люб-
ви к Беларуси. А учитывая происходящее 
в мире, это очень радует.

И все же – на чьей стороне правда? Где 
восторжествовавшая справедливость? Кто 
в результате выиграл от этого инцидента 
класса «воздух – земля» политически или 
экономически?

Цыплят, как известно, по осени считают.

ДОКЛАД – ОДНО,  
САНКЦИИ – ДРУГОЕ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ЦЕПЛЯЯСЬ ЗА ВЛАСТЬ, БАЙДЕН  
ВВЕРГАЕТ ПЛАНЕТУ В КРИЗИС
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Президенту США необходимо 
продолжение военных действий 
в Украине, чтобы сохранить свой 
пост.

– Через три с 
половиной меся-
ца в США состо-
ятся промежу-
точные выборы 
в конгресс. Пре-
зиденту Байде-
ну крайне важно 
сохранить в нем 
большинс тв о 
своих сторонни-
ков. В противном случае ему могут 
объявить импичмент. И он вряд ли 
станет кандидатом на следующих пре-
зидентских выборах, что планирует. 
В этих выборах важную роль игра-
ет Украина. Еще вице-президентом 
Байден был участником ее полити-
ческой жизни и активным сторон-
ником Майдана. Заняв Овальный 
кабинет Белого дома, он стал иде-
ологом ведения войны до послед-
него украинца и сделал все, чтобы 
не допустить мирного урегулиро-
вания в Донбассе. Байдену необ-
ходимо продолжение военных 
действий в Украине, чтобы 
удержать власть. Друго-
го выхода у него нет. 
В свое время он под-
держал гос переворот 
в Киеве, нацистский 
режим. И  сегодня, 
цепляясь за свою 
власть, ввергает 
весь мир в  воору-
женный конфликт 
и экономический 
кризис. Инфляция 
в США бьет рекор-
ды за последние 40 
лет, в ЕС рост цен – 
максимальный за 
всю историю под-
счетов. А Украи-

на тем временем потеряла суверени-
тет и находится на грани самораспада. 
«Стоит ли таких жертв президентское 
кресло Байдена?» – поинтересовался 
спикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Бела-
руси и России Вячеслав Володин.

Глава МВД Эстонии предложил за-
претить владение оружием по нацио-
нальному принципу – россиянам и 
белорусам. И добавил, что «следует 
заняться» эстонскими гражданами, 
«недружественно настроенными  
в отношении Эстонии и Украины, 
чьи мысли и идеи в условиях обо-
стренной ситуации могут представ-
лять угрозы».

– Никто из глав европейских го-
сударств, ни Европарламент, ПАСЕ, 
ОБСЕ не возмутились, не осудили 
эстонские власти за человеконена-
вистническую позицию. Десяти-
летиями мы наблюдаем двойные 
стандарты Европы в сфере прав че-
ловека. Теперь новый уровень де-

градации европейской 
политики: ненависть  
к собственным гражда-
нам – инакомыслящим. 
О желании избавить-
ся от несогласных го-
ворится откровенно. 
Очевидно, в расчете за-

пугать свое население, – 
считает спикер Госдумы.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ На переговорах в Стамбу-
ле удалось найти рабочую 
схему, чтобы возобновить 
экспорт зерна из Украины.

Итоги встреч проком-
ментировал член Ко-
миссии Парламентского 
Собрания по вопросам 
внешней политики Ле-
онид СЛУЦКИЙ: 

– Госсекретарь США 
Блинкен заявил о срыве 
Россией соглашения об 
экспорте зерна, которое 
было достигнуто в пятницу в Стам-
буле при участии ООН, Москвы 
и Анкары. Он осудил «ракетный 
удар» и обвинил Россию в нару-
шении договоренностей и «лише-
нии Украины жизнеспособности 
в сфере экономики». Возможность 
диалога и украинскую экономику 

уничтожают США и их подопечные 
в Киеве, устраивая провокации. 
Надо же дать режиму основания 
выпрашивать еще больше ору-
жия и денег для противостояния с 

Россией «до последне-
го украинца». Зерно не-
возможно было вывезти 
из-за того, что Украина 
 заминировала свои пор-
ты. Но на переговорах 
удалось найти рабочую 
схему для возобновле-
ния экспорта. Россия 
выступила с конструк-

тивных позиций, прежде  всего 
заботясь о недопущении продо-
вольственного  кризиса в мире и 
глобального голода. Тем самым, 
по сути, были обнулены все об-
винения коллективного Запада. 
Именно это и пугает Блинкена, а 
не перспектива голода в Африке.

 ■ Депутаты Госдумы будут 
участвовать в решении про-
блем своих избирателей из 
ЛНР.

– Мы договорились с коллега-
ми из парламента Луганской На-
родной Республики о закреплении 
за ее районами депутатов, чтобы 
они могли проводить приемы из-
бирателей, так как в ЛНР мно-
го российских граждан, которые 
участвовали в выборах депутатов 
Госдумы. Руководитель группы 
по межпарламентским связям с 
народным советом ЛНР Виктор 
Водолацкий будет координиро-
вать эту работу. При этом учтут 
соглашения, которые заключа-
ют регионы России с районами  
и городами ЛНР. Например, если 
Москва заключила соглашение с 
Луганском, то депутаты от столицы 
будут работать с жителями этого го-
рода, – пояснил Вячеслав Володин.

Парламентариям рекомендо-
вано съездить в Донецкую или 
Луганскую Народную Республику 
во время региональной недели 
или отпуска.

– Это право депутата, он может 
им воспользоваться. Если у де-
путата пленарная неделя, нужно 
оформить командировку, – доба-
вил спикер.

Также обсуждают вопрос о со-
кращении отпусков народных из-
бранников.

– Правильно было бы, исходя 
из вызовов времени, ответствен-
ности, которую берут на себя де-
путаты и чиновники, сократить их 
отпуска до минимума, который 
положен по Трудовому кодексу 
России. Для реализации иници-
ативы нужны поправки в законо-
дательство. У политиков отпусков 
не бывает, нужно брать пример 
с Президента России Владимира 
Путина, который всегда на рабо-
те, – убежден Председатель Пар-
ламентского Собрания.
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ИНИЦИАТИВА

Зона 
ответственности – 
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Американский лидер явно 
хочет взять весь мир на 
прицел. Но вот вопрос в том, 
способен ли он точно навести 
его или этим выстрелом 
разрушит и свою страну тоже?

 ■ Наши страны готовят совместные 
разработки в сфере АПК.

Председатель Комис-
сии Парламентского Со-
брания по экономической 
политике, промышленно-
сти и торговле Сергей Ми-
тин заявил, что обмен тех-
нологическими решениями 
крайне важен для России и 
Беларуси:

– Совместными усилиями идут разработки 
в космической сфере, в области интеллек-
туальных, высокотехнологичных цифровых 
и электронных компонентов, систем для ав-
тотранспортных средств. Важны совместные 
разработки в области сельского хозяйства 
и аквакультуры. Мы уже работаем в этом на-
правлении.

СОТРУДНИЧЕСТВО

СТРАТЕГИЧЕСКИ  
ВАЖНЫЙ ОБМЕН
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 ■ Внимание к гуманитарным во-
просам – залог процветания Союз-
ного государства. 

СЛАВЯНСТВО  
И ПРАВОСЛАВИЕ
Буря и натиск – так можно описать 

стиль выступления всеми любимого 
артиста Николая Бурляева на Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по науке, культуре и образованию, 
которую ему поручили возглавить. 
Она пришла на смену другому парла-
ментскому органу, курировавшему и 
гуманитарные вопросы, и молодеж-
ную политику, и социалку, и науку 
с культурой. Немыслимая нагрузка! 
На последнем пленарном заседании 
Парламентского Собрания приняли 
решение структуру оптимизировать, 
чтобы более точечно вести работу. Но 
и в таком виде зона ответственности 
депутатов, членов комиссии, очень 
серьезная.

Вступительную речь председатель 
комиссии кино начал с того, что вспом-
нил Достоевского, который утверждал, 
что у России есть две исторические 
задачи – славянство и православие.

– Сегодня, в свете современных пла-
нетарных вызовов, они актуальны как 
никогда, – заявил парламентарий. – 
Пренебрегать вопросами духовности 
сейчас преступлению подобно.

КЛЮЧЕВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ
Николай Бурляев напомнил: прези-

денты России и Беларуси заявили, что 
нужна более активная интеграция на-
ших стран.

– Ее цели  – представить плане-
те новую цивилизационную модель 
гармоничного, справедливого, про-
светленного и разумного государства  
в неразумном мире, который предал 
все основные спасительные заповеди, 
завещанные нам предками, – сказал 
он. – Поскольку роль Союзного госу-
дарства, по замыслу президентов, бу-
дет все больше расти, в Парламентском 

Собрании созданы новые комиссии, в 
том числе и наша. Она охватывает три 
ключевых направления, которые опре-
деляют развитие общества и лежат 
в основе сохранения национальной 
безопасности. Подняв и укрепив их, 
мы сможем оздоровить многие сфе-
ры жизни. Это обязательно затронет 
и экономику, и работу правоохрани-
тельных органов, и медицину – все, 
что является кровеносной системой 
страны.

По мнению Николая Бурляева, при-
шло время Союзному государству 
перей ти в новое состояние, которое 
вскоре должно продемонстрировать 
всему миру его духовную и экономи-
ческую мощь. 

36 ВМЕСТО 11
– Проанализировав прежний бюджет 

прошлых лет, наша комиссия увидела 

недостаточное финансирование всех 
программ по направлениям науки, об-
разования и культуры, – поделился 
председатель. – Поэтому мы решили 
увеличить бюджет практически в три 
раза. Если раньше планировали реали-
зовать 11 программ, то наша комиссия 
предложила 36.

Бурляев поблагодарил руководство 
Парламентского Собрания за то, что 
оно понимает, как важно увеличить 
финансирование, и напомнил, что про-
фицит союзного бюджета в прошлом 
году составил полтора миллиарда рос-
сийских рублей.

– Это показывает недоработку не-
которых федеральных чиновников, 
которые не слишком серьезно отно-
сятся к нашим проектам, – обратил 
внимание он. – А ведь они важны, по-
тому что влияют на всю нашу жизнь. 
Отношение будем менять.

Николай БУРЛЯЕВ:

 ■ Союзные праздники могут со-
хранить название, но должны об-
рести новое содержание.

Ольга ГЕРМАНО-
ВА, член Комис-
сии Парламент-
ского Собрания:

– Первоочеред
ной нашей зада
чей должно стать 
 воспитание патрио
тизма. Мы прово
дим некоторые ме

роприятия из года в год, а жизнь ведь 
поменялась. Да, есть какието слеты, 
но мне кажется, что мы должны сейчас 
больше обращаться к нашим славян
ским корням. К тому, что нас объединя
ет. Взять хотя бы «Славянский базар». 
На наших творческих союзных меро
приятиях нужно всетаки исполнять 
песни на родных языках.

Разумеется, иностранные гости – это 
совсем другое. Но, например, Депар
дье наверняка ездил к нам исключи
тельно ради ухода от высоких налогов. 
Другое дело – русские и белорусские 
артисты. Это очень странно, если со 
сцены главного творческого праздника 
Союзного государства из их уст звучит 
английская речь. Союзные мероприя
тия вполне могут сохранить прежние 
названия, но должны обрести новое, 
более актуальное содержание.

Мы давно уже обсуждаем, что после 
Ржевского мемориала нужно возвести 
комплекс такого же уровня на Курской 
дуге. В планах частичное финансиро
вание этого проекта за счет союзного 
государства. И это правильно, ведь 
Звезды Героя получали на поле битвы 
как русские воины, так и белорусы. 
И сражались с врагом бок о бок.

Мы намерены построить современ
ный интерактивный комплекс, как, на

пример, в Москве в парке «Патриот». 
Это нужно сделать ради самих себя 
и будущих поколений.

Анна СТАРОВОЙТОВА, член Ко-
миссии Парламентского Собрания:

– Мы с коллегами 
обсуждали вопрос 
существенного уве
личения финанси
рования союзных 
программ и меро
приятий в сферах 
культуры, науки 
и образования. Это 
фестивали, слеты, 
олимпиады, конфе

ренции, выставки для детей и подрост
ков. От эффективности работы с мо
лодежью во многом зависит будущее 
Союзного государства. Совместные 
программы должны быть нацелены на 
поддержку разных возрастных кате

горий и учитывать огромный спектр 
интересов.

Нужно активизировать взаимодей
ствие лидеров наших общественных 
объединений школьников. Например, 
в Минске есть лагерь «Лидер», под 
Москвой – оздоровительный комплекс 
«Московия». Такое общение укрепляет 
дружбу, взаимовыручку, дает задел 
на будущее.

Не стоит затенять роль научнопрак
тических конференций. Олимпиада 
Союзного государства прошла про
верку временем и получила высокий 
статус. Подростки готовятся к сорев
нованиям не за пару недель до собы
тия, а годами. Участвовать в Олимпи
аде престижно и почетно. Хотелось бы 
организовать похожую конференцию. 
Юные пытливые умы могут стать уче
ными, исследователями и укреплять 
единое научнотехническое простран
ство, развивать научнотехническую 
и инновационную сферы Союзного 
государства.
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ПЕТЬ НАДО НА РОДНОМ ЯЗЫКЕ

БЮДЖЕТ НА НАУКУ, КУЛЬТУРУ  
И ОБРАЗОВАНИЕ УВЕЛИЧИЛИ В ТРИ РАЗА

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ар

ла
ме

нт
ск

ог
о 

Со
бр

ан
ия

Анатолий ЩАСТНЫЙ, заме-
ститель председателя Комиссии  
Парламентского Собрания:

– Интеграци
онные процессы 
требуют посто
янной и после
д о в а т е л ь н о й 
работы: по гар
монизации за
конодательств, 
разработке и со
вершенствова
нию совместных 

проектов и программ. И реорга
низация работы комиссий вполне 
логична. Наша более детально бу
дет прорабатывать сотрудничество 
в сферах культуры, науки и обра
зования.

На последнем заседании мы 
с коллегами рассматривали спи
сок мероприятий на следующий год. 
В календаре множество различных 
союзных событий для детей и юно
шества. Запланирована патриоти
ческая смена «За честь Отчизны»,  
Слет юных экологов, фестивали 
«Творчество юных», «Молодежь – 
за Союзное государство» и мно
гие другие. Мы поддержали пред
ложение по организации в Москве  
в 2023 году Международного сла
вянского форума искусств «Золотой 
Витязь».

Попрежнему большое внимание 
уделяется воплощению в жизнь 
военнопатриотических смен 
и  Спартакиад для детей и юноше
ства. Способствовал патриотиче
скому воспитанию и объединению 
молодежи Беларуси и России проект 
«Поезд Памяти». Наша комиссия 
будет поддерживать схожие ини
циативы.

Также мы формируем концепцию 
сотрудничества в сфере науки и об
разования. Фундамент уже заложен. 
Подписано соглашение между Ми
нистерством науки и высшего об
разования России и Министерством 
образования Беларуси.

Разрабатываем предложения по 
расширению взаимодействия в на
учной сфере. Ждем идей не только 
от парламентариев, но и от всех за
интересованных лиц.

СКАЗАНО

ВОЗВРАЩЕНИЕ К КОРНЯМ

БЕ
ЛТ

А

Народный артист уверен, что наши страны продемонстрируют 
человечеству новую цивилизационную модель.
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Сергей КЛИШЕВИЧ

 ■ К чему приведет кризис 
либеральной демократии?

Об этом эксклюзивно для 
«Союзного вече» – депутат 
Палаты Представителей, 
заместитель председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания по молодежной 
политике, спорту и туризму 
Сергей Клишевич.

ХОТЯТ СОЗДАТЬ 
ИМИДЖ ИЗГОЯ
Либеральная демократия 

переживает тяжелый кризис. 
Пожалуй, самый серьезный 
со времен Второй мировой 
войны. С одной стороны, 
выгода узких финансово-хо-
зяйственных групп оказа-
лась выше интересов обще-
ства и простого человека, а 
с другой – развалена миро-
вая система коллективной 
безопасности. Военные кон-
фликты сегодня могут про-
изойти между ядерными го-
сударствами, не говоря об 
остальных странах, которые 
становятся полигонами для 
боевых действий.

Этот кризис приводит  
к снижению поддержки си-
стемных неолиберальных 
партий. В Западной 
Европе – рост право-
го популизма, а во 
всем остальном мире 
увеличивается влия-
ние левых, социали-
стических, антиколо-
ниальных движений. 
Где-то они приходят 
к власти, как в Ла-
тинской Америке, 
а где-то выступают в каче-
стве непримиримой оппози-
ции к западному правящему 
классу и его политике.

Их голос сегодня хорошо 
слышен, и для Беларуси это 
ставит два вопроса: воз-
можен ли старый, прагма-
тичный подход в контактах 
с  западными политиками? 
И какие силы сегодня гото-
вы работать с республикой?

Страны, которым было 
объективно выгодно с нами 
сотрудничать в плане тран-
зита, энергетики, трубопро-
водного транспорта, пригра-
ничного туризма, оказались 

максимально враж-
дебными. Больше то-
го, сейчас их исполь-
зуют для сухопутной 
блокады – мы факти-
чески не можем от-
гружать товары на 
внешние рынки из-
за проблем с порто-
выми терминалами 
и автомобильными 

грузоперевозками. Никакие 
инвестиции в инфраструкту-
ру не выступают гарантией 
вечной дружбы. К тому же 
сейчас единственная логика 
этих стран – уничтожение, 
ослаб ление, блокада нас как 
государства.

С помощью санкций Запад 
пытается замедлить наше 
технологическое развитие, 
закрыть нам доступ к валют-

ным кредитам, а с помощью 
сети СМИ в Восточной Евро-
пе, Британии и США пытают-
ся создать имидж Беларуси 
как страны-изгоя.

С КЕМ 
ДОГОВАРИВАТЬСЯ?
Единственный интерес ев-

ропейской дипломатии – вы-
ступить посредником между 
проамериканскими беглыми 
марионетками и властью. 
Это максимум, на что они 
способны, судя по их выска-
зываниям и поступкам за по-
следние два года.

Внешняя политика стран 
Западной Европы сейчас 
крайне слабая и никаким 
образом не учитывает бело-
русский фактор, а государ-
ства Восточной Европы, по 
меткому выражению Прези-
дента, вообще ведут себя как 
фанатики.

Руководство стран Балтии 
и Польши участвует в эконо-
мической и дипломатической 

войне против России и Бе-
ларуси уже в виде самостоя-
тельного блока, без всякой 
оглядки на Брюссель.

В такой ситуации встает во-
прос, с кем договариваться, 
для чего прилагать диплома-
тические усилия на западном 
направлении. Но значит ли 
все это, что Беларусь – стра-
на-изгой, как говорят наши  
противники? Вовсе нет! Нас 
всегда пытались выбросить 
из политических процессов 
на Западе, потому что курс 
Президента был слишком 
самостоятелен и не предпо-
лагал внешнего управления,  
то есть делегирования суве-
ренитета в обмен на их по-
мощь.

Как правило, на поклон 
к Западу шли режимы стран 
СНГ, которые слабо держа-
ли власть, приходили к ней 
в результате «цветных» пе-
реворотов и были зависимы 
изначально, с первых дней 
своего правления.

А белорусского лидера всег-
да, и в 2020 году в том числе, 
поддерживали внутри стра-
ны. Он мог позволить себе 
не вести переговоры с запад-
ными говорящими головами, 
как это делал Янукович на 
Майдане и многие до него.
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ДИПЛОМАТИЧЕСКАЯ КАРТИНА 
МИРА СТАЛА ЧЕРНО-БЕЛОЙ

 ■ Поддержки стоит ждать от 
стран, которые разделяют с рес
публикой взгляды на внутреннюю 
политику.

Остались ли у нас друзья в мире? 
Да! Как ни парадоксально, это именно 
те силы в Европе, Латинской Америке, 
Азии и Африке, которые в меньшей 
степени зависят от экономических 
связей с Беларусью. Они не входят 
в число операторов белорусского экс-
порта или бенефициаров транзита. 
Они поддерживают из-за политической 
системы, построенной Александром 
Лукашенко.

Она предполагает государственный 
контроль или собственность на все 
сырьевые монополии, регулирование 

и субсидирование тарифов, контроль 
внешнеэкономической деятельности, 
достаточно жесткие социальные усло-
вия для внешних инвесторов, государ-
ственную собственность на сельскохо-
зяйственные земли и субсидирование 
ключевых отраслей промышленности.

По меркам современной Западной 
Европы это фактически социализм, 
что обеспечивает нам поддержку ле-
вых, рабочих партий по всему миру. 
Эти силы симпатизируют нашей си-
стеме общественного устройства, 
потому что в основе нее – принцип 
социальной справедливости, а не по-
тому, что вложили в нас деньги и те-
перь переживают. А действия США в 

других регионах – абсолютно позорная 
авантюра с Гуайдо в Венесуэле, массо-
вые протесты в Гонконге, чудовищная 
по тяжести гражданская война в Йе-
мене, попытка «цветной революции» 
на Кубе, финансирование боевиков в 
Мьянме, взращивание ИГИЛ в Ираке – 
вызывают все больше отвращения к 
американской политике у любых само-
стоятельных партий патриотической 
направленности.

Это не обязательно означает левый 
поворот в мировой политике. Но он бу-
дет антизападным, антиамериканским, 
антиимпериалистическим. Беларусь 
как социальное государство, никог-
да не стремившееся к американским 

стандартам, осталась единственной 
из немногих суверенных стран, кото-
рая может публично проводить такую 
политику.

США не стесняются говорить, что 
времена международного права закон-
чились и наступает эпоха «понятий», то 
есть права сильного. В этой уродливой 
системе особый авторитет сохранят 
государства, которые явят миру аль-
тернативу и левый курс. Именно он 
после Второй мировой войны обеспе-
чил людей работой, теплым жильем, 
продуктами, безопасностью, порядком 
на улицах, доступной медициной. Все 
это медленно, по капле исчезает из 
западных систем.

 ■ Страна остается неза
висимой от прихотей за
падных политиков, про
должая работать на благо 
граждан.

Наша власть не имеет капи-
талов и счетов в Западной Ев-
ропе, а в стране нет крупных 
экономических игроков, кото-
рые могли бы финансировать 
политическую деятельность 
деструктивных сил.

Исключениями стали IT-
сектор и частично банков-
ская сфера, имевшие высокую 
рентабельность из-за особых, 
гарантированных Главой госу-
дарства условий и одновре-
менно систему неформальных 
контактов на Западе и в Рос-
сии, не всегда прозрачную для 
общества. Во время попытки 
государственного переворота 
обе эти экономические точки 
стали опорными. Западная ди-
пломатия пыталась вырастить 
в этой среде новых полити-
ческих лидеров и придать им 
внешнюю легитимность.

Два года спустя – после на-
чала спецоперации в Украи-
не – дипломатическая кар-
тина стала максимально 
контрастной, фактически 
черно-белой. Беларусь объ-
явили ее соучастником без 
каких-либо доказательств, 
а страны Балтии и Польша 
перешли к открытой эконо-
мической блокаде.

Республика остается един-
ственной страной на стыке 
Востока и Запада, исповеду-
ющей политику социальной 
справедливости даже в усло-
виях невероятного по тяжести 
мирового кризиса.

АНТИАМЕРИКАНСКИЙ ПОВОРОТ С ГОЛОВЫ НА НОГИ

ВЫХОД ЕСТЬ!

МИНСК –  
ЗА СОЦИАЛЬНУЮ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ

БЕ
ЛТ

А

Далеко не всем по душе краски, 
которыми рисует Запад.

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ 

НОВОСТИ – В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ
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 ■ Чем встретит Киев свой 
День независимости.

ОБЕЩАЛИ 
РАВЕНСТВО
«През незгоду вси пропали, 

сами себе звоевали» – стихо
творение с такими строками, 
по утверждению знаменито
го историка Николая Косто
марова, нашли в бумагах из
менника Мазепы, который 
теперь является националь
ным героем Украины. В рус
ском переводе: «Изза несо
гласия все пропали, сами с 
собой воевали». Эта фраза 
сейчас особенно актуальна: 
недавно в соседней стране 
отметили очередную дату со 
дня принятия Декларации о 
государственном суверени
тете. В преамбуле документа 
говорилось, что Верховный 

Совет УССР (дело происхо
дило в  июле 1990 года) про
возглашает «независимость 
и равноправие во внешних 
отношениях». И вот еще: 
«Все граждане равны перед 
законом, независимо от про
исхождения, социального 
и имущественного положе
ния, расовой и нацио нальной 
принадлежности, пола, обра
зования, политических взгля
дов, религиозных убеждений, 
рода и характера занятий».

Владимир Зеленский, 
выступая по этому поводу, 
напомнил, что именно на 
основе декларации потом 
приняли Акт о независимо
сти,  подкрепленный референ
думом. Только вот положения 
исторического документа 
теперь воспринимаются как 
 настоящее глумление: ничего 
этого в реальности нет даже 
близко.

ПАРТИИ 
ЗАПРЕЩЕНЫ
– Суверенитет Украины 

уничтожен,  – утверждает 
гендиректор Института по-
литических исследований 
Сергей Марков. – В стране 
установили марионеточ
ный режим, который кон
тролируют США и  НАТО и 
который обслуживает их 
интересы. Демократия в 
Украине уничтожена. Сво
бодных выборов нет. Сво
бодных СМИ нет. Свободы 
политической деятельности 
нет. Тюрьмы переполнены 
политическими заключен
ными. Прогресс остановлен.  
В Украине – деиндустриали
зация и ликвидация циви
лизации. А русский язык под 
все более ожесточающимся 
запретом.

Действительно, какое уж 
тут равенство перед законом, 

когда 17 партий запрещены, 
и некоторые даже без поста
новления суда. Большинство 
из них не пророссийские, 
а просто находятся в оппози
ции к Владимиру Зеленскому, 
который, возглавив страну, 
довел ее, вопреки обещаниям, 
до войны и разрухи.

И, конечно, нельзя не 
вспомнить о гонении на Рус
скую православную церковь, 
которая находится сейчас 
в заложниках у режима.

ОСУДИЛИ 
ПЕНСИОНЕРКУ
Развязан тотальный тер

рор против инакомыслия – в 
тюрьму бросают любого, ес
ли он не вписывается в гене
ральную русофобскую линию. 
Равенство только в том, что 
в  застенок может попасть кто 
угодно: и некогда могуще
ственный миллиардер Виктор 
Медведчук, и простая пенсио
нерка из Херсонской области, 
получившая недавно пять лет 
за размещение коммунисти
ческой символики в соцсетях. 
Смех сквозь слезы – деклара
ция ведь обещала всем жела
ющим оставить гражданство 
СССР!

Три года назад первый пре-
зидент Украины Леонид 
Кравчук предельно откро
венно рассказывал о настро
ениях украинцев на референ
думе после провозглашения 
декларации.

– Голосовали все, но дума
ли поразному. Я когдато по
интересовался, а чего вы го
лосовали так активно, а они 
сказали: «Мы думали, что это 
будет Украина независимая, 
но с Россией». То есть они не 
видели независимость как 
государство отдельное, это 
нужно знать.

Конечно, нужно, – как об
манули миллионы людей  
и окунули их в нищету,  
посулив европейский до
статок.

СУВЕРЕНИТЕТ УКРАИНЫ УНИЧТОЖЕН?

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии Парламентского 
Собрания по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

– Все проблемы современ-
ной Украины и братского нам 
народа именно в том, что эта 
страна утратила свою неза-
висимость. Окончательно это 
произошло в 2014 году. Имен-
но из-за этого восемь лет на-

зад началась гражданская война, гибнут укра-
инцы. Если бы Украина была суверенной, если 
бы ее народ сам решал свою судьбу, кровопро-
лития никогда бы не случилось. Большинство 
желает мира и хороших отношений с Россией 
и Беларусью.

Не было бы сожженных людей в одесском До-
ме профсоюзов, многолетних обстрелов Донбас-
са, распродажи по бросовым ценам украинской 
земли, вывоза всего ценного оттуда. Страну 
продолжают грабить.

Будь Зеленский самостоятельным президен-
том, он выполнил бы все свои предвыборные 
обещания о мире. Но от него ничего не зависит. 

Ирония в том, что Украина отмечает дату обре-
тения того, чего у нее нет.

Если говорить о моей стране – Беларуси, то 
именно благодаря ее независимости и суверени-
тету мы можем проводить честную, порядочную 
политику. В 2020 году нас хотели лишить сувере-
нитета после выборов. Если бы тогда случился 
госпереворот, мы бы все потеряли. Страной 
управляла бы кукла, у которой за спиной нет 
ничего, кроме западных хозяев.

Но мы выстояли. У нас сильные спецслужбы, 
сильная государственная власть. И чиновников 
у нас назначают народ и Президент, а не как 
в Украине – американский госдеп.

Независимость начинаешь ценить только тог-
да, когда видишь, что происходит со страной, 
утратившей свои преимущества. Мы же сами 
определяем свою судьбу. Белорусский народ 
решил, что нам выгодно строить союз с братской 
Россией, и это укрепляет нашу государствен-
ность. Таким путем пойдем и дальше.

 ■ Москва до последнего пыталась сохранить кон-
структивные отношения с руководством враждебного 
государства.

– Из-за ликвидации принципов Декларации о суверенитете 
украинская государственность должна быть или ликвидирована, 
или воссоздана на основаниях нейтралитета и денацификации 
и в новых границах, – считает политолог Сергей Марков. –  
В одном можно быть уверенным: российская власть никогда 
не ставила вопрос о праве на существование соседа. 

Экс-президент Украины Кравчук признавал, что в первые 
годы их независимости Москва поставляла им газ не то что 
дешево – бесплатно!

Вот что заявил вице-спикер Совета Федерации Констан-
тин Косачев:

– Мы поддержали украинскую государственность с самого 
начала и до переворота в 2014-м. Благодаря России страна 
не развалилась на части. Путь, проделанный Украиной с мо-
мента провозглашения ее суверенитета, чудовищен в своей 
бессмысленности и в своей деструктивности. 

 ■ Киевский режим актив-
но насаждает русофобию 
во всех сферах жизни.

Варварство стало привыч-
ным фоном «самостийной 
державы». Сносят памятни-
ки Пушкину, Суворову, геро-
ям Великой Отечественной 
войны. В том числе, кстати, 
и  украинцам.  В настоящее 
время Владимир Зеленский 
рассматривает петицию 
о том, чтобы заменить мону-
мент Екатерине II в Одессе, 
которую та основала, на ста-
тую… японского гея-порноак-
тера. И это не фейк, можете 
проверить. Что ж, достойный 
памятник для «независимой» 
страны. 

По сути, в Украине идет 
гражданская война, как во 
времена Руины – 30-летнего 
периода с 1657 по 1687 год, 
когда после смерти Богдана 
Хмельницкого развернулась 
борьба за власть между ка-
зацкими старшинами. Исто-
рик Дмитрий Яворницкий 
писал: «Настали в это вре-
мя такие разборы, смуты и 
междоусобия, вследствие ко-
торых Украину того времени 
можно назвать «ярмаркой 
самолюбий», а властных лиц 
ее «самопожирающими дра-
конами…»

Одним из таких «драко-
нов» был гетман Иван Вы-
говский, тоже кумир нынеш-
него киевского режима. Он, 
став во главе казачества, 
предал дело Хмельницкого, 
который присягнул русскому 
царю Алексею Михайловичу  
и переметнулся к полякам. 
Иуду впоследствии сами же 
поляки и казнили. Глядя на 
то, как целуются в десны Зе-
ленский и президент Польши 
Анджей Дуда, поневоле заду-
маешься.

ЗА ГРАНЬЮ

ГЕРОСТРАТЫ  
У ВЛАСТИ
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ДОСЛОВНОНЕБЛАГОДАРНОСТЬ

ГАЗ ПОСТАВЛЯЛИ БЕСПЛАТНО
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В Украине не только сносят памятники,  
но и калечат ненавистью души собственных детей.
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Владимир ВОЛЧКОВ

 ■ Продажи отечественных мою-
щих средств в Беларуси увеличились  
в несколько раз.

Ажиотаж возник из-за трусости 
иностранных корпораций, которые 
спешно покинули рынки Беларуси 
и России. В результате торговые сети 
развернулись в сторону надежных оте-
чественных поставщиков. И их доля 
в продажах и на полках стремительно 
растет.

ФОРМУЛЫ ДАВНО 
ИЗВЕСТНЫ
Тетя Ася грозится уехать. Вместе 

с Procter&Gamble и другими трансна-
циональными корпорациями. Отгруз-
ка продукции в магазины пока продол-
жается, но ассортимент стал скудным. 
А дальше… Все будет в порядке.

Формулы стирального порошка дав-
но известны, наши технологи изучи-
ли и апробировали их. И белорусские 
производители уже начали замещать 
импорт на торговых полках. Причем 
аналоги при схожих функциональных 
характеристиках намного дешевле 
международных торговых марок. За-
меститель директора  – начальник 
планово-экономического отдела 
белорусской компании «Бархим» На-
талья Костюкевич признается: боль-
шое значение в сегмен-
те моющих средств 
имеют реклама 
и продвижение. 
По качеству наши 
порошки и гели 

конкурентоспособны в своих ценовых 
нишах.

Крупные торговые сети сегодня 
с  радо стью заключают контракты 
и увеличивают объемы поставок. Так-
же вырос и экспортный спрос.

ОТ ЭКОНОМА  
ДО ПРЕМИУМА
В «Бархиме», одном из образующих 

отрасль белорусских предприятий, 
продажи в этом году выросли в не-
сколько раз.

– В последние годы отечественная 
продукция занимала только около 
четверти на нашем рынке, – говорит 
Наталья Костюкевич. – Остальное – 
импорт. В этом году снизилась актив-
ность транснациональных корпора-
ций и отечественные производители 
получили возможность занять осво-
бодившуюся нишу.

Поэтому сегодня для «Бархима» 
стратегическая задача – закрепиться 

на внутреннем рынке. У отечествен-
ных брендов настоящий праздник: 
если раньше они не могли про-
рваться сквозь маркетинговые 

бюджеты и расходы транснацио-
нальных корпораций на про-
движение, то сегодня торговые 

сети широко распахнули для них свои 
двери.

– В 2020 году мы провели ребрен-
динг продукции: выделили товары 
по сегментам  – эконом, средний, 
премиум, детская линия – отдельной 
линейкой, – рассказывает Наталья 
Костюкевич. – Идеи торговых марок 
уже сформировались, и выводить на 
рынок новые, наверное, не имеет 
большого смысла. Сейчас важно вос-
пользоваться моментом и раскрутить 
уже имеющуюся продукцию. По цене 
она конкурентоспособна. Транснацио-
нальные же корпорации зачастую де-
лали очень высокой базовую цену, а 
потом проводили шумные акции и 
распродажи с дисконтом до 50 про-
центов. Но даже с учетом скидки их 
продукция была намного дороже оте-
чественной. Правда, рекламные игры 
оказывали воздействие на потребите-
ля, который клевал на маркетинговые 
уловки. Сегодня наступил момент, 
когда производители должны пока-
зать и свою социальную ответствен-
ность. Кстати, в отличие от импорта 
рентабельность и наценки на бело-
русские моющие средства ограничены 
законодательно (эти товары внесены 
в список социально значимых).

 ■ Доля импортных составля-
ющих на производстве – до 
60 процентов. Но без зарубеж-
ных поставщиков можно легко 
обойтись.

В «Бархиме» признаются: у них 
материалоемкое производство. 
Оборудование тоже иностранное, 
итальянское, о чем предприятие 
с гордостью сообщает своим по-
требителям на упаковке. Главные 
конкурентные преимущества у 
продукции завода по сравнению 
с чисто импортным товаром – 
близкое расположение рядом с 
потребителем, высокое качество, 
честная цена, оборудование, кото-
рое позволяет выпускать моющие 
средства по ГОСТу.

Собственное производство нуж-
но стране для стабильных поста-
вок на внутренний рынок такой 
важной для гигиены продукции. 
Особенно если с импортом слу-
чилась неувязка. Что вполне ре-
ально, как мы теперь видим. Но 
критических неприятностей «Бар-
химу» санкции не создают. И хотя 

некоторые европейские постав-
щики отказываются от сотрудни-
чества, рынок ингредиентов для 
стиральных порошков широкий.

– Нам присылают коммерческие 
предложения из России, Китая, 
Малайзии,  – поясняет Наталья 
Костюкевич. – Проводим иссле-
дования в  своей лаборатории, по 
их результатам решим, заключать 
ли контракты с новыми постав-
щиками.

Во время модернизации заво-
да оборудование подбирали так, 
чтобы минимизировать влияние 
внешних факторов.

– Оборудование позволяет рабо-
тать с разными поставщиками, – 
добавляет специалист. – Под эти 
задачи заводская лаборатория 
и технологический персонал могут 
разработать рецептуры и все не-
обходимые регламенты процесса 
производства.

Поэтому смена поставщиков 
ПАВ и других ингредиентов созда-
ет лишние хлопоты, но не критич-
на. Белорусские моющие средства 
находят своего потребителя бла-
годаря качеству и честной цене.

 ■ После ухода запад-
ных компаний цены на 
бытовую химию станут 
намного честнее.

Порошки и гели для 
стирки – товары зрелые. 
Все ниши заняты и охваче-
ны, общая емкость рынка 
растет небольшими тем-
пами. Объемы реализа-
ции большие, но маржи-
нальность производства 
невысокая, так как все 
технологии и ингредиен-
ты известны. В сегменте 
моющих средств и быто-
вой химии прорывные ин-
новации возможны только 
в маркетинге. Основной 
заработок кроется не 
в производстве или ноу-
хау, а в умении упаковать 
и продать самый обычный 
товар в разы (да, иногда 
именно так) дороже рын-
ка. Не будем греха таить: 
транснациональные кор-
порации умеют убедить 
потребителя в своей уни-
кальности. Грань между 

маркетингом, продвиже-
нием и манипулировани-
ем сознанием на совре-
менном потребительском 
рынке весьма тонкая, если 
существует вообще.

Два с лишним десятиле-
тия нас убеждали, что быть 
чистым можно либо с Tide, 
либо с Ariel. В крайнем 
случае (не все доверяют 
названиям на латинице) – 
с «Мифом», например. Хо-
тя это тоже торговая марка 
Procter&Gamble. Вот толь-
ко почему-то их продукция 
стоит в два-три раза до-
роже аналогов местного 
производства. Конечно, 
формирование себесто-
имости  – коммерческая 
тайна. Но у экспертов есть 
веское предположение, что 
в цене львиную долю зани-
мает плата за бренд. И нас 
десять лет с помощью сим-
патичной тети Аси, милой 
собачки с грязными лапка-
ми и других фокусов убеж-
дают: это стоит своих де-
нег. Но остается открытым 

прагматичный вопрос: вам 
стирать или название?

– Основной компонент 
в  любом стиральном по-
рошке или геле – поверх-
ностно-активное вещество 
(ПАВ) – именно оно и обла-
дает моющими свойства-
ми, – объясняет главный 
технолог «Бархима» Ва-
лентина Гейлаш. Произво-
дителей ПАВ в мире немало. 
Второй важный компонент – 
сода. С ее производством 
на планете тоже нет про-
блем. Микс остальных до-
бавок формируют исходя из 
предназначения моющего 
средства, его ценовой ка-
тегории и других факторов. 
Есть ингредиенты, которые 
повышают свойства ПАВ 
при менее высоких темпе-
ратурах. Можно стирать при 
40–50 градусах, а не 60–70. 
Это экономит энергию и вро-
де бы делает стирку более 
деликатной (хотя тезис весь-
ма спорный), но и такой по-
рошок по цене будет значи-
тельно дороже.

ФОКУС С СОБАЧКОЙ ГЕНИИ МАРКЕТИНГА СВОЙ ПОРОШОК 
БЛИЖЕ К ТЕЛУ

НА СТРАЖЕ 
ГИГИЕНЫ

БЕ
ЛТ

А БОЛЬШАЯ СТИРКА

Леонид БРИЧ, заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по экономи-
ческой политике, промышленно-
сти и торговле:

– Наши страны 
вместе выстра-
ивают работу 
в новых услови-
ях. Результаты 
полугодия пока-
зывают: экспорт 
нашей продукции 
в Россию увели-
чился больше 

чем на 17 процентов.
Сегодня ключевая ставка  – на 

создание импортозамещающих 
производств. Взять те же моющие 
средства. Предприятие «Бархим» – 
ведущий производитель бытовой 
и промышленной химии в Беларуси. 
Качество продукции – на высоте. 
Сейчас в магазинах распродаются 
остатки импортных моющих средств. 
Вижу, что покупатели охотно голо-
суют рублем за качественный бело-
русский товар.

Импортозамещающее производ-
ство у нас создано, но необходимо 
усилить маркетинг, активнее про-
двигать и рекламировать наши това-
ры. Есть реальный шанс нарастить 
продажи – любые вызовы всегда 
несут с собой и новые возможности. 
На фоне незаконного санкционного 
давления следует активно разви-
вать новые технологии. Наша стра-
на продолжает расширять векторы 
внешнеэкономического развития 
и в странах дальней дуги.

Глобальный рост цен негатив-
но отражается на международной 
 экономике, финансовом секторе, сто-
имости энергоресурсов, промышлен-
ной сфере. Беларусь вовлечена в ми-
ровую систему и подвержена всем 
влияниям в ней. Конечно,  трудности 
неизбежны, но мы справимся.
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АВТОРИТЕТНО
Заводы Беларуси 
стремительно наращивают 
объемы производства.
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 ■ Несчастному животному, при
щемившему язык консервной 
банкой, подарили 50 килограм
мов рыбы.

КАК В ФИЛЬМАХ 
УЖАСОВ
Кадры, снятые на телефон жителями 

северного поселка Диксон Краснояр-
ского края, что на Таймыре, мало кого 
оставят равнодушным. Огромный бе-
лый зверь с торчащей из пасти желез-
кой доверчиво тыкается мордой в ру-
ки мужчины. Тот пытается вытащить 
банку, крепко прищемившую язык 
косолапого, но боль, видимо, нестер-
пима – медведь отбегает в сторону.

– Миша, давай моську сюда, по-
могу, – уговаривает мужчина. – Эх, 
бедняга…

Из-за вечной мерзлоты закопать 
все отходы здесь не представляется 
возможным. Мусор периодически вы-
возят, но что-то все равно остается на 
поверхности, как та злополучная бан-
ка из-под сгущенки. Вот сладкоежка и 
попался в ловушку, оставленную при-
езжими рабочими. Вернее, попалась: 
позже выяснилось, что страдающее 
животное – медведица. Оказалось, 
что мишке-малышке всего два года.

Маялась бедная четыре дня – ни 
поесть, ни воды попить. Жители со-
седнего поселка Шарыпово расска-
зывали, что слышали душераздира-
ющие звуки.

– Будто бензопила, которая под на-
грузкой работает, – рассказал мест-
ный житель Никита журналистам. – 
Видимо, банка так стоны искажает. 
Жутко, как в фильмах 
ужасов. 

КАПЕЛЬНИЦА 
ДЛЯ МОНЕТОЧКИ
Чтобы спасти медведицу, пришлось 

обращаться на «большую землю». 
Быстро отреагировала глава Рос
природнадзора Светлана Радио
нова:

– Надо спасать красно книжное 
животное, которое находится на 
грани смерти. Срочно собираем 
заседание рабочей группы. Мы 
уже нашли специалистов. Сейчас 
решаем вопрос с транспортом.

Но не так все просто. Когда 
бригада спасателей с главным 
ветеринарным врачом Москов-
ского зоопарка прибыла в Но-
рильск, разразился шторм. 
Пришлось пережидать.  
К тому же баллончики с га-
зом для пневморужья со 
снотворным по воздуху пе-

ревозить нельзя – могут 
взорваться. Пришлось 
оружие на месте приспо-
сабливать к тем баллонам, 
что были в наличии. 

«Блондинку» обнаружили в трех 
километрах от аэропорта Диксон 

и усыпили выстрелом в лапу. Когда 
выяснился пол пациентки, ей решили 
дать имя – Монеточка. От банки бедо-
лагу освободили всего за десять ми-
нут. После чего продезинфицировали 
рану и даже поставили капельницу  
с физраствором.

Теперь мохнатую даму в специ-
альной клетке отвезли за 65 кило-
метров от места событий, чтобы не 
повадилась ходить к людям. А для 
скорейшего восстановления рядом 
оставили 50 килограммов рыбы на 
первое время.Пр

ес
с-

сл
уж

ба
 «

Но
рн

ик
ел

ь»
/Т

АС
С

ЦИФРА
В МАСШТАБНОЙ 

ОПЕРАЦИИ  
ПО ИЗБАВЛЕНИЮ 
МЕДВЕДИЦЫ ОТ 

«КОНСЕРВНОГО ПЛЕНА» 
УЧАСТВОВАЛИ ОКОЛО 

СТА ЧЕЛОВЕК.

МИШКА, МИШКА, ГДЕ ТВОЯ УЛЫБКА? СПАСЕНИЕ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Победительница конкурса красо
ты из Беларуси не только эффектна, 
но и знает два языка.

В центре Москвы в этот четверг было 
по-настоящему жарко – модели, футбо-
листки, парашютистки и даже мастер 
спорта по кикбоксингу соревновались  
в финале конкурса «Мисс Москва». Блон-
динки, брюнетки, рыженькие – от такой 
красоты глаза разбегались!

Но всех обскакала 24-летняя Анна 
Янкова, обладательница 

эффектных фотографий 
в соцсетях. Она тоже не 
так проста, как может 
показаться: переводчи-
ца и репетитор. А еще, 
по собственному при-
знанию, умеет делать 

три шпагата. В соц-
сетях завистливые 
дамы обрушились 
на ее внешность – 
мол, ненатураль-
ная. Но предста-
вители сильного 
пола заступились: 
«С такой фигурой 
и языки знать не 
обязательно». 
Однако умница 
Аня прекрас-
но владеет 
английским  
и немецким.

Янкова ро-
дом из Моги-

лева, в Белару-
си уже получила титул 

«Мисс Viva Braslav». 
Финалисток на этот раз 

не просили рассказывать 
со сцены, чем они соби-

раются заниматься после 
конкурса. Но журналистам 
Аня поведала, что не прочь 
попробовать актерскую 
профессию  – сниматься 
в клипах и фильмах.

Девушка отправится на 
национальный фестиваль 
красоты, который пройдет 
27 октября в Сочи. Его 
организуют среди побе-
дительниц региональ-
ных конкурсов.

ФИГУРА РЕЧИ

САМАЯ 

Горе-сладкоежку  
под наркозом успешно 
прооперировали.

 ■ Им стал Дмитрий 
Крутой – один из раз
работчиков союзных 
программ.

22 июля наши прези-
денты провели телефон-
ный разговор. Обсудили 
международную повестку 
дня, в том числе визит Вла-
димира Путина в Тегеран.

Главной темой стало 
двустороннее сотрудниче-
ство: комплекс основных 
вопросов в области эконо-

мики, в том числе конкрет-
ные проекты по импорто-
замещению. Александр 
Лукашенко поблагодарил 
за поддержку националь-
ного авиаперевозчика.

Кроме того, согласовали 
назначение нового Посла 
Беларуси в России. Вла
димира Семашко сменил 
заместитель главы Ад
министрации Президен
та Дмитрий Крутой – он 
занимался разработкой 
союзных программ по 
углуб лению интеграции.

 ■ 27 июля в Национальной 
библиотеке Беларуси состо
ялось пятое совместное за
седание рабочей группы по 
сотрудничеству Республики 
Беларусь и Пермского края 
Российской Федерации. 

В рамках мероприятия состоя-
лось вручение подарочного сер-
тификата для Пермской краевой 
универсальной библиотеки имени 
А. М. Горького.

– В библиотеку города Перми 
будет направлено около 100 оте-

чественных изданий, наиболее 
полно отражающих социально-
экономическую и политическую 
жизнь нашей страны, ее много-
вековую историю и культуру, – 
сообщила пресс-секретарь Ми-
нистерства культуры Беларуси 
Светлана Шиян. – Подборка 
включает комплект изданий – 
лауреатов национального кон-
курса «Искусство книги» и 
других престижных премий. В 
собрание входят лучшие лите-
ратурно-художественные, науч-
ные, научно-популярные изда-

ния, энциклопедии, справочники 
и фотоальбомы.

Мероприятие состоялась как 
часть деловой программы рабо-
чего визита в Беларусь губер-
натора Пермского края Дмитрия 
Махонина.

К слову, накануне визита, 
замминистра экономического 
развития российского региона 
Владимир Верюжский отметил, 
что «практически по всем на-
правлениям у нас есть интерес 
к Беларуси. Что характерно – в 
части импортозамещения, пото-
му что у Беларуси есть большие 
компетенции в этой части». 

ПЕРМСКОЙ БИБЛИОТЕКЕ ПОДАРЯТ  
ОКОЛО 100 ЛУЧШИХ БЕЛОРУССКИХ ИЗДАНИЙ

Встречайте 
нового посла
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ОБАЯТЕЛЬНАЯДВА В ОДНОМ
Юлия ВЕРБИЦКАЯ

 ■ В России появятся еди-
ные билеты «поезд плюс 
самолет». 

Услугу будут предостав-
лять  «Аэрофлот» и РЖД. 
Две крупные транспорт-
ные компании договори-
лись и придумали новую 
опцию – мультимодальные 
перевозки. Она избавляет 
от лишних заморочек  –  
в стоимость также входит 

трансфер между аэропор-
том и железнодорожным 
вокзалом.

По прогнозам, новшество 
будет очень востребовано 
в сезон отпусков, так как 
 аэропорты юга России не 
работают из-за спецопера-
ции, а на море хочется.

Единый билет будет дей-
ствовать по принципу «все 
включено». По нему можно 
сделать пересадку – в пре-
делах одного маршрута с са-
молета на поезд.  Св
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Воспользовался 
новой услугой – 
душа спокойна.

ОТДЕЛ КАДРОВПО-БРАТСКИ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Завершился фе-
стиваль в Витебске. 

Лариса Долина отме-
чала на нем 50-летие 
творческой деятель-

ности.

ПЯТЬДЕСЯТ  
БЕЛЫХ РОЗ

– Всякий раз, при-
езжая, испытываю 

огромное счастье, – 
призналась она. – Говорю об 
этом без лести и пафоса. Ви-
тебская публика – лучшая на 
свете.

У певицы был насыщенный 
график. До того как высту-
пить на закрытии славянско-
го форума, судила взрослых 
вокалистов в качестве пред-
седателя жюри.

– Участие в конкурсе – всег-
да проверка себя, – уверена 
она. – И каждый раз испол-
нитель разбивает перед собой 
очередную стену. Конкурсы 
всегда достойно и интересно 
проходят. Приезжают силь-
ные ребята. Один Димаш че-

го стоит. Он выступил здесь 
и после этого стал мировой 
звездой, собирает аншлаги по 
всему миру.

Заслуженный артист Бе-
ларуси Руслан Алехно на за-
седание жюри опоздал всего 
на девять минут. Из-за того, 
что покупал Долиной белые 
розы – букет из 51 цветка.

– Я как джентльмен изви-
нился, – признался Алехно. – 
Но Лариса Александровна – 
очень строгая.

Она отчитала певца за опо-
здание. А позже, на большом 
сольном концерте, Долина 
спела с ним дуэтом.

Второй песенный союз ар-
тистки  – с лауреатом фе-
стиваля «Молодежь  – за 
Союзное государство» Алек-
сандром Еловских. Зрители 
услышали песню «Больше ни 
слова», на которую недавно 
выпустили клип. По сюжету 
у артистов романтические 
отношения, и,  конечно, за-
говорили о связи между ними 
в жизни.

– Знакомы давно, и у нас 
только творческие отноше-

ния, – развеял домыслы Елов-
ских. – Лариса Александров-
на  – прекрасный, светлый, 
профессиональный и требо-
вательный человек. Великая 
женщина. Я потрясен и восхи-
щен ее работоспособностью – 
молодым у нее есть чему по-
учиться.

Долина выступала в сопро-
вождении Президентского ор-
кестра Беларуси под управле-
нием Виталия Кульбакова. 
Впервые за много лет на «Сла-
вянском базаре» дирижиро-
вал не Михаил Финберг. Его 
не стало в прошлом году.

– Мы много концертов дали 
вместе, – призналась Долина 
и смахнула слезу. – Это был 
блистательный музыкант. Ис-
крометный, энергичный че-
ловек, с сумасшедшей жиз-
ненной пульсацией. За ним 
невозможно было угнаться.

ГЛОТОК СВЕЖЕГО 
ВОЗДУХА
Долина в свои 66 выглядит 

шикарно. На лице ни мор-
щинки, похудела на 25 кило-
граммов. Для того чтобы жить 

такой интенсивной жизнью, 
нужны силы.

– Я не знаю, откуда берут-
ся, – пожимает плечами певи-
ца. – Наверное, дело в любви к 
профессии. На сцене чувствую 
себя как рыба в воде. Это всег-
да глоток свежего воздуха. Еще 
восстанавливает хороший сон. 
И, конечно, важна любовь к 
жизни. Человек делает себя 
сам. Органично, когда все ра-
дует, живешь в гармонии с со-
вестью, душой, сердцем.

Долина призналась, что 
балует себя в Витебске шо-
пингом. Каждый год на про-
тяжении многих лет заезжа-
ет в магазин «Рада Стайл». 
В этот раз помчалась туда  
в первый же день. Дизайнер 
Татьяна, как всегда, встре-
тила с улыбкой. И Долина 
купила роскошный белый 
брючный костюм. 

– Когда женщина укра-
шает себя, настроение сра-
зу повышается,  – уверена 
певица. – Даже если что-то 
только примерила. Такие ме-
лочи придают жизни особый 
шарм, блеск и энергию.

А В АНТРАКТЕ – ЗА ПОКУПКАМИ

 ■ Участники взрослого конкурса удив-
ляли незабываемыми вокальными но-
мерами и забавными историями.

Потрясающе выступила смуглая красави-
ца-узбечка Xon. Ей вручили специальный 
приз Президента Беларуси «Славянская 
надежда».

– Я узнала об этом конкурсе пару месяцев 
назад, – призналась девушка. – И решила 
податься, так как песни были готовы.

Xon 19 лет. Она учится в Педагогическом 
госуниверситете Ташкента и всю жизнь за-
нимается музыкой. На «Славянский базар» 

приехала вместе с родителями, младшей 
сестрой и учительницей.

Кристина Млинар из Боснии и Герце-
говины получила специальную премию 

имени Владимира Мулявина.
Другие участники тоже старались проявить 

себя. Парень из Казахстана выступил под 
псевдонимом Kyle Ruh, где первая часть 
в переводе с английского – «независимый 
и смелый», а вторая – по-казахски «дух». 
Кубинец Мигель Коста пел и танцевал с на-
стоящей сигарой. И признался, что несколько 
лет не может забыть белорусскую девушку, 
которую встретил на улице. Описал ее весь-
ма поэтично: «белые волосы, глаза цвета 
неба, губы, как лепестки 
роз». Но в Беларуси каж-
дая вторая девушка – 
такая. И, конечно, ту 
самую не нашел.

Все конкурсан-
ты выступали 
вместе с артистами 
балета Аллы Духовой 
«Тодес».

 ■ Перед визитом на фестиваль Елена Ваенга 
решила покапризничать.

Она попросила организаторов «Славянского база-
ра»… не приглашать ее! Сказала, 
что, если сочтет нужным, приедет 
сама. Так и сделала.

Со зрителями Ваенга обща-
лась охотно. Рассказала, как пе-
ла на малой родине Президента 
Беларуси – в Александрии.

На закрытии фести-
валя вывела на сцену 
подругу. Алена Пе-
тровская – певица, 
родом из кузницы бе-
лорусских 

в о к а л и -
стов  Моги-
лева – напи-
сала текст песни 
«Обыкновенный». Ее 
и спели дуэтом. А также 
«Солнце ярко светит и сме-
ются дети».

– Люди, будьте душевны 
и физически здоровы, – по-
желала зрителям на про-
щание Ваенга.  – Мира, 
радости вам! И хорошо, 
что мы собираемся. Не 
представляю жизни 
без «Славянского ба-
зара». 

 ■ Наталья Подольская приехала в компании 
мужа Владимира Преснякова и сына Артемия.

– Тема давно с нами никуда не выезжал, – сообщила 
певица. – Исполнилась его мечта: 
впервые путешествовал на поезде.

Пока родители выступали, 
в гримерке с малышом сидела 
директор и сестра-двойняшка 
Подольской Юлиана.

За последние три недели На-
талья в третий раз приехала 

в Беларусь. Первый раз –  
в родной Могилев. Певи-
ца побывала там вме-
сте с мамой, а затем 
выступала на «Купа-
лье» в Александрии. 

– Добрый вечер, 
мои родные люди, 
моя родина, – поздо-
ровалась Наталья на 
заключительном 
концерте.

Спела «Спутни-
ки» и в дуэте с му-
жем «Почему небо 

плачет».
Но самым ярким 

получился номер 
Преснякова с сы-
ном. Мальчик тан-
цевал брейк-данс, 
пока папа пел «Все 
нормально».

Потом они вме-
сте заглянули 
в Дом-музей Мар-
ка Шагала. День 
выдался таким 
насыщенным, что 
Преснякову при-
шлось нести за-
сыпающего сы-

на в поезд на 
руках.

СЕМЕЙНЫЙ ПОДРЯД

ВПЕРВЫЕ НА ПОЕЗДЕ
ПРИЧУДЫ СЕЛЕБРИТИ

СИЛЬНАЯ И НЕЗАВИСИМАЯ
ТАНЦЫ  
И ПЕСНИ С ДЫМКОМ
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Секрет красоты певицы прост – она окружила  
себя молодыми мужчинами.
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Старший сын пары пошел  
в родителей – и поет, и танцует. 

«Желаю, чтоб вы все были здоровы», – не только  
пела, но и говорила со сцены Ваенга.

Сердце артиста похитила 
местная девушка.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ На фестивале впервые ра-
ботала театральная лабора-
тория ГИТИСа.

 ■ Еще две союзные экспо-
зиции разместились в Худо-
жественном музее.

На выставке «Сто лет нижего-
родской матрешке» можно было 
увидеть многообразие сувенир-
ных кукол – синих, коричневых, 
цвета морской волны. А также 
солдатиков и куколок в белорус-
ских национальных костюмах.

Матрешка появилась в городе 
Семенове Нижегородской обла-
сти. Ее привез дочерям с ярмарки 
мастер Майоров. Кукла была бе-
лой. Дочки расписали ее, как рус-
скую красавицу. «Одели» в крас-
ный сарафан и желтый платочек 
и «вручили» букет.

В соседнем зале показывали 
выставку «Гжельская роспись. Се-

креты мастерства». Авторы ра-
бот – преподаватели и студенты 
Гжельского университета.

От разнообразия посуды 
и  скульптуры глаза разбегались. 
Рисунки на керамике были вы-
полнены в основном традиционно: 
росписью бело-голубого цвета.

– Хохлома и гжель – два разных 
промысла, но оба – уникальные, 
символичные для русской народ-
ной культуры, – сказала на откры-
тии выставки президент Между-
народного фестиваля «Истоки» 
Екатерина Сергеева. – В них – 
душа России.

В знак благодарности за сотруд-
ничество гости передали в фонды 
музея большую матрешку и вазу 
с гжельской росписью с видами 
Витебска.

 ■ В Витебском центре современных 
искусств, где преподавал Марк Шагал, 
показывают работы участников боль-
шого пленэра. 

Выставку назвали «Песняры зямлі бе-
ларускай» и посвятили 140-летию со дня 
рождения народных поэтов Беларуси Янки 
Купалы и Якуба Коласа.

На пленэр вышел 21 художник из Бела-
руси и России – преподаватели и студенты. 
Для экспозиции отобрали по две картины 
каждого.

На всех работах – сочные краски, жизне-
утверждающие оптимистичные сюжеты. Вот 
натюрморт: залитая солнцем хата, перед 
окном – глиняный горшочек, в который вот-
кнут мастихин, лопатка для художественных 
работ. Или белорусское поле с высокими 
травами и колосьями, и сквозь хмурое небо 
проглядывает солнышко.

– Я еще вчера предварительно ознакомил-
ся с картинами, – рассказал на открытии вы-
ставки заместитель Госсекретаря Союз-
ного государства Виктор Сиренко. – Они 
поразили. Написаны настолько ярко, тепло, 
с проникновенным чувством душевного со-
гласия, с пониманием исторической роди-
ны Янки Купалы и Якуба Коласа, которые 
посвятили жизнь и творчество Беларуси. 
Крайне важно материализованное духовное 
родство между нашими народами.

Художницы – сплошь девушки-красавицы, 
которым впору бы в модели.

Мария Крючкова из Минска окончила 
академию искусств и преподает в училище 
имени Глебова живопись, рисунок и ком-
позицию.

– Я с детства рисую, – улыбнулась она. – 
Буквально как только начала держать ка-

рандаш. Более того, мама – живописец, так 
что пошла по ее стопам.

Другая художница – Ольга Копачева из 
Гомеля.

– Это мой второй масштабный пленэр, – 
призналась она «Союзному вече». – Одна 
работа – о Полесье, о том кусочке родины, 
где началось творчество наших знаменитых 
поэтов.  Вторая – собирательный образ. Мы 
были в деревне Вязынка, где жил Колас, 
и я представила этот домик до того, как 
там появился подстриженный газон, когда 
росли красивые травы и летали прекрас-
ные птицы.

Увидеть выставку можно до 14 августа. 
В следующем году планируют показать кар-
тины не только из Беларуси и России, но 
и из Казахстана.

ДЮЙМОВОЧКА НАШЛА 
СЧАСТЬЕ
Кроме студенческих «Трех сестер», зрите-

лей ждало немало профессиональных спек-
таклей.

Из Петербурга привезли «Мещан» Горь-
кого. Спектакль представил Театр на 
Васильевском. Еще одну драму по-
казала актриса, создательница про-
екта «ТриТформаТ», жена министра 
иностранных дел Беларуси Вера По-
лякова. Зрителям, которые пришли на 
«Анну Каренину», продемонстрировали, 
насколько хрупка семья.

Белорусы тоже не остались в стороне – 
поставили комедию «Нестерка» на осно-
ве народных сказок. В витебском театре 
имени Якуба Коласа ее дают уже больше 
80 лет.

И кукольники не подвели. На всех спектаклях 
в театре «Лялька» царил аншлаг. Витебчане 
рассказывали историю Аладдина и  Чароморы, 
которая живет на острове, летает на воздуш-
ном шаре над морем, разговаривает с птицами, 
собирает травы и лечит изготовленными из них 
снадобьями. Гродненцы удивляли северной 
скоморошиной «Золоченые лбы».

Из Пензы привезли добрый и веселый спек-
такль о том, как важно помогать друг дру-
гу, «Яблоки, Маша и Баба-Яга». Дагестанцы 
представили «Дюймовочку», которая ищет 
счастье. Главными героями пермского спек-
такля «Шекс ПИР во время чумы, или Трагедия 
шутов» были персонажи английского классика 
и два Демона. История из Иванова «Не ежик» 
учила тому, как быть собой.

А вот театр из Белгорода заставил зрителей 
грустить и погрузил в жизнь блокадного Ле-
нинграда. Из-за особым образом устроенной 
сцены постановку показали не в «Ляльке», 
а в Витебском областном 

дворце детей 
и молодежи. 

ФЛЮИДЫ ОБЩЕНИЯ
Руководил ею заслужен-

ный деятель искусств Рос-
сии, профессор Александр 
Бармак. Парни и девушки 
мычали, высовывали язык, 
выразительно молчали. Так 
проходили мастер-классы на 
камерной сцене театра имени 
Якуба Коласа.

Участниками лаборатории 
стали около 30 студентов из 
Беларуси и России. Александр 
Бармак вел занятия по актер-
скому мастерству и разбирал 
с ребятами по методу Станис-
лавского пьесу «Три сестры» 
Антона Чехова. Работали со 
студентами и еще два педагога 
из ГИТИСа. Лариса Кайдало-
ва учила сценической речи, а 
движения показывал Дмитрий 
Иванов.

Репетиции шли пять дней. Ре-
зультатом стали этюды в испол-
нении ребят.

Опытный педагог Александр 
Бармак уверен, что театр будет 
востребован всегда.

– Раньше ставил спектакль 
далеко от дома, а затем бежал 
и заказывал международный 
телефонный разговор. А сего-
дня приехал, нажал на кнопку, 
написал: «Как чувствуешь се-
бя, дорогая?» А она не отве-
чает. И начинаешь мучиться. 

И при чем здесь технические 
средства? Разве не существуют 
между нами флюиды общения, 
мысли, которыми обмениваем-
ся даже тогда, когда далеко. Как 
же можно лишить этих токов 
актеров и зрителей, которые 
находятся друг с другом рядом? 
Заменить их ничем нельзя. Вы-
ходит актер, хороший, насто-
ящий, наполненный вторым 
планом, имеющий внутренний 
монолог. Просто молчит, а зал 
смотрит затаив дыхание, ждет, 
следит за его внутренней жиз-
нью. В театр идут за эмоция-
ми. Мы заражаем друг друга 
чувственно.

ДОМИК ЯКУБА КОЛАСА У МОЛЬБЕРТА НАРОДНЫЕ ПРОМЫСЛЫ

МАТРЕШКА РАЗМЕНЯЛА ВТОРОЙ ВЕК
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«Деревянные,  
как ложки! Знаешь, 
кто это?..»

Будущие актеры 
учатся выразительно 
молчать. 

В основе сюжета «Нестерки» – белорусские  
народные сказки.

Ольга 
Копачева 
может 
показать, 
как 
выглядел 
Гомель  
в XIX веке.
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Сало (толстый и длин-
ный кусок) – 500 г

Вишня свежая или мо-
роженая – 100 г

Соль – четыре столо-
вые ложки

Молотый перец (крас-
ный и черный) – по вкусу

Семена фенхеля –  
4 г

 ✒ В куске сала де-
лаем глубокие над-
резы толщиной  
полтора-два сантиме-
тра, чтобы получились 
кармашки. Насыпаем 
туда соль и красный 

перец. 
 ✒ Ягоду прогреваем  

в микроволновке или на 
плите, чтобы была по-
горячее – так быстрее 
раскроется аромат 
специй. Сыпем в нее 
молотые семена фенхе-
ля и черный перец. Даем 
остыть и распихиваем в 
кармашки.

 ✒ Рубиновый кусок сала 
кладем в чашку, сверху –  
груз, чтобы прижать на-
чинку. Положить на одну 
сторону, миску накрыть 
пленкой, поместить в 
холодильник. На про-
дукт обязательно ста-
вим блюдце и груз, ведь 
«кармашки» с начинкой 
нужно хорошо прижать. 
Выдержать двое суток.

 ✒ Перед подачей лучше 
подержать в морозилке. 
Подавать с бородинским 
хлебом.

salo.com
.ua

СЛАДКИЕ 
НАРЯДЫ
В российском городе 

Уварово проходит вишне-
вый фестиваль-близнец, 
где модницы удивляют 
необычными нарядами.

Да и от местных кра-
савиц глаз не отвести! 
Костюмы – как с дизай-
нерских показов, и все 
с тематикой праздника. 
Но и гости не лыком ши-
ты. Уже в шестой раз 
в Глубокое приезжает 
делегация из Уварова 
Тверской области, кото-
рое претендует на зва-
ние вишневой столицы 
России. Там проходит 
«зеркальный» фести-
валь – «Вишневарово». 
Уваровцы, кстати, всег-
да приезжают в Бела-
русь в новых костюмах, 
щедро «усыпанных» виш-
нями. В  этом году они 

предстали в элегантных 
ярко-зеленых платьях, 
украшенных ягодками. 
Не так давно глубочане 
побывали на брендовом 
фестивале в Уварове  
и договорились с рос-
сийскими друзьями, что 

позаимствуют у них 
идею проведе-
ния карнавала. 
Возможно, уже 
в следующем го-
ду у праздника по-
явится еще одна 
традиция.

А КОМПОТ?
У глубокской вишни – приятная 

кислинка, поэтому ягода подходит 
не только для сладких рецептов, но 
и для мясных блюд.

После торжественного шествия 
Вишневая королева принимала дет-
вору в своей фирменной резиден-
ции – деревянном тереме в форме 
цветка вишни, «цветущем» прямо 
на берегу озера. Хозяйка торже-
ства радушно угощала гостей чаем 
из пузатого самовара и вишневым 
вареньем.

Да и на подворьях столы ломи-
лись от угощений. Перед аромат-
ными блинами с сочной кисло-
сладкой начинкой, шашлыками, 

маринованными в вишневом со-
ке, пышными пирогами, 
домашними сырами, 
компотами не усто-
яли даже те, кто си-
дит на диете. А 
ломтик вишне-
вого сала про-
сто таял во 
рту! (Смотри-
те рецепт.) На 
десерт особое 
лакомство  – 
с г у щ е н к а  
с вишневым 
вкусом произ-
водства мест-
ного завода.

ВКУСНЫЙ ПРАЗДНИК
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В городе Глубокое прошел яркий и красочный ягод-
ный фестиваль. Где еще увидишь королеву в рубиновом 
платье в сопровождении Мюнхаузена, узнаешь рецепты 
необычных блюд и наберешь запас на зиму?

ВИШЕНКА НА ТОРТЕ

УГОЩЕНИЯ  
ОТ МЮНХАУЗЕНА

Детвора на самом вкусном фестивале уго-
щала лакомствами и рассказывала легенды 

про знаменитого фантазера и выдумщика.
Почему здесь такие богатые сады? Мест-
ные уверены: именно в этих местах барон 
стрелял из ружья по оленям вишневыми 
косточками. Для Глубокого этот персо-
наж не случайный. На старинном клад-
бище находится могила Мюнхаузена. 
Правда, не Карла Фридриха Иеронима. 

Но туристы без труда верят, что это 
близкий родственник знаменитого выдумщика.

ЗМЕИ С КРЫЛЬЯМИ-
ЛИСТЬЯМИ
Подкрепившись любимым 

лакомством, маленькие непо-
седы соревновались в конкур-
се воздушных змеев на малой 
родине авиаконструктора 
Павла Сухого.

Ягодный праздник прохо-
дил в режиме нон-стоп два  
дня: выставки-ярмарки, 
мастер-классы, конкурс гар-

монистов и баянистов, город-
ской квест, концерты. Второй 
год праздник украсил конкурс 
воздушных змеев «Вишне-
вый полет». Это дань памя-
ти знаменитому земляку.  
Мальчики и девочки смасте-
рили необычные летательные 
аппараты с вишневыми мо-
тивами, листьями и ягодами  
и запускали их в небо.

ВИТАМИННОЕ ЛУКОШКО
Вишня – любимая ягода местных. 

В центре города даже установили ей 
скульптуру. Глубочане верят: дотро-
нешься до стилизованной ягодки – 
сбудется сокровенное желание. А спе-
лая сочная вишня уж точно укрепит 
иммунитет.

Не секрет, что за самыми вкусны-
ми вишнями хозяюшки отправляют-

ся в Глубокое. Деревья, усыпанные 
крупными ягодами, можно увидеть  
в каждом дворе. А все благодаря то-
му, что в 20–30-е годы XIX века се-
лекционер Болеслав Лапырь вывел 
собственные зимостойкие сорта – ги-
брид вишни и черешни со сладкими, 
сочными и крупными плодами. Это 
идеальный вариант для варенья, пи-
рогов, наливок.

ХОЗЯЙКЕ 
НА ЗАМЕТКУ

Вишневое сало
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Известная российская актриса, 
уроженка Беларуси, осваивает вто-
рую профессию – дизайнера.

По словам Янины Мелеховой, ей 
очень близки слова Мэрилин Монро: 
«Мне всегда казалось, что меня не су-
ществует. Единственный способ мне 
быть – это быть кем-то другим. По-
этому я и стала актрисой». Уже одно 
из первых появлений Янины на боль-
шом экране, в белорусском военном 
фильме «Территория сопротивления», 
критики оценили по достоинству. Сту-
дентка-второкурсница Белорусской 
государственной академии искусств 
даже получила приз за лучшую жен-
скую роль на Международном кино-
фестивале имени Герасимова. Потом 
ролей было много, порой требовав-
ших радикальных перевоплощений: 
в кино – от стервозной бывшей жены 
главного героя Влада в «Мылодраме» 
до строгой комиссарши в кожаной 
куртке в сериале «Ростов» на НТВ, в 
театре – от Лили Брик до Мэрилин 
Монро. И вот новое превращение, уже 
за кадром, – в дизайнера.

ОРИГИНАЛЬНЫЙ КОНТЕНТ
– Несколько лет назад вы гово-

рили, что относитесь к дизайну 
как к хобби. Что-то изменилось с 
тех пор?

– Желание профессионально зани-
маться дизайном появилось у меня 
в 2018 году. Я приехала со своими на-

рядами на «Кинотавр», и в очередной 
раз коллеги и пресса начали интере-
соваться: «А чье у вас платье? Кто ди-
зайнер?» А я – скромненько: «Да это я. 
Это так – мое хобби». В 2018 году по-
пробовала – сделала лимитирован-
ную летнюю коллекцию. Но начался 
театральный сезон, съемки. И просто 
физически не могла заниматься ди-
зайном. Ответственно подхожу к лю-
бому делу и поэтому не могла по-
зволить себе халтурить. Если 
начинать бизнес, ему нужно 
уделять много времени, сил, 
энергии и материальных за-
трат. Я – максималистка.

– Нужно же самой подбирать 
ткани, фурнитуру, 
контролировать 
швей.

– А как по-другому? 
Тогда это будет не 
оригинальный кон-
тент, выражаясь кино-
языком. Можно, ко-
нечно, позвонить на 
производство: «Сейчас 
к вам приедет рулон 
серой ткани (заказав ее 
до этого в интернете). 

Сшейте из него одинако-
вые футболки по ваше-

му лекалу». И это будут 
обычные футболки, 

и их продадут. Но ка-
кой в этом смысл?

– Многие от-
ечественные 
знаменитости 
так и поступа-

ют…
– Мне это не инте-

ресно. Это их путь, может 
быть, в чем-то и правильный. 
Я нашла парт нера по бизнесу. 
Это моя по друга Женя, с ко-
торой мы пять лет живем в 
одном подъезде. У нее есть 
время и возможности. Так что 
теперь я не одна. Придумать 
вещь для меня – это самое 
простое. Выбрать ткань  – 
сложно, но очень интересно. 
Надо еще найти фурнитуру, 
производство, своего пока у 
меня еще нет. Надеюсь, что 
через год-два оно появится. 
Сложность – в реализации. 
И тут возникает вопрос: 
нужно ли шить оригиналь-
ные вещи и идти сложным 
путем, как я?

РЕЦЕПТЫ 
КРАСОТЫ

– Как в песне, сто-
ит «шить... платья 
из ситца»?

– Я сейчас на распутье. У наших жен-
щин сложилась немного другая карти-
на, как надо одеваться, как подходить 
к себе самой. Многие думают: я надену 
джинсы, футболку и побегу к метро. 
Они, возможно, не хотят привлекать к 
себе внимание, боятся этого. Вот и по-
лучается, что общая масса – уставшая, 
серая. Но можно же надеть красивое и 
удобное платье. Это как с приготовле-
нием пищи. Мы можем взять куриную 
грудку и просто ее пожарить. А можем 
положить сверху помидорчик, сыр, 
ананасик – и получится уже классное 
блюдо. И это совсем не сложно.

– В чем фишка ваших платьев?
– Один размер. Но это не тот «овер-

сайз», который вы себе обычно пред-
ставляете в голове. Это не широкие, 
висящие на женщине вещи. Наоборот, 
они подчеркивают фигуру, очень жен-
ственные и сексуальные. Это все бла-
годаря уникальному крою и молнии, 
которая регулирует посадку платья. 
Еще одно авторское решение: не каж-
дая женщина готова оголить спину 
или руки, и для этого я разработала 
водолазки, которые с помощью мини-
подтяжек превращаются в боди.

– Говорят, что из-за санкций мо-
гут возникнуть проблемы с тканя-
ми. Уже ощутили это?

– Пока нет – есть запасы. Какая-то 
ткань закончится, будет другая. Что-то 
придумают, не может же она исчез-
нуть совсем. Значит, отечественное 
производство начнет активнее раз-
виваться.

 ■ Продолжение популяр-
ного сериала запланирова-
ли на осень.

В портфолио Янины Меле-
ховой немало ярких проектов: 
«Стиляги», сериалы «Террито-
рия» и «Охотники за брилли-
антами». В ближайшее время 
будут и премьеры.

– Но актерскую карьеру 
не поставили же на паузу?

– Она идет параллельно. Как 
же я могу бросить свое люби-
мое занятие? Более того, у ме-
ня новый виток в карьере. Теа-
тральная режиссура и раньше 
была в ней, тоже параллель-
но с актерством. Но я стави-
ла спектакли, не ощущая себя 
режиссером. А сейчас учусь в 
ГИТИСе на режиссуре музы-

кального театра и оперы. Воз-
можно, приеду в Беларусь, в 
театр оперы и балета, и постав-
лю там что-то как режиссер. Не 
знаю, как со всем справлюсь. 
Взвалила на себя много.

– А съемки, кинопремье-
ры с вашим участием бу-
дут в ближайшее время?

– 23 июня вышел в прокат 
«Ералаш в кино» – выпуски 
киножурнала, собранные в 
фильм. Я снималась у Бори-
са Грачевского не только в 
картине «Между нот…», но и 
в двух сюжетах «Ералаша», 
и один из них включили в 
сборник.

Все прошлое лето я про-
вела в Минске, на съемках 

сериала под рабочим названи-
ем «Вкус мести». Он должен 
летом или осенью выйти на 
Первом канале.

– Будет ли новый сезон 
«Ростова», где вы играете 
сотрудницу ВЧК Валерию 
Орлович?

– Есть продолжение. Очень 
его жду. Моя героиня – одна 
из немногих, кого не убили 
в первом сезоне. Не стану 
спойлерить, но могу сказать, 
что второй сезон будет очень 

красивый и насыщенный 
событиями и яркими ге-
роями. Его также должны 
показать осенью.

Прошлым летом мне по-
везло сниматься у Юсу-
па Разыкова в фильме 
с  рабочим названием 
«Французский детек-
тив». Пусть роль у меня 
не очень большая, но это 
авторское кино. Когда 
картина выйдет в про-
кат – не знаю, сначала 
она должна объехать 
все фестивали.

 ■ Любовь к моде привили мамины журналы.

– Актерское образование помогает в создании коллек-
ций?

– Как творческая личность я проявляла себя с пеленок. Ма-
ма – балетмейстер, хореограф-постановщик. Папа – режиссер 
театра. Мама – вся такая балетная, родом из Латвии. Я пре-
красно помню журналы Rigas Modes. В советские времена это 
было самое крутое модное издание. У мамы на него была 
подписка, и все эти журнальчики у нее до сих пор хранятся. 
Благодаря ей я впитала любовь к моде. 

– А шить вы начали, как я понял, в 12-13 лет?
– В подростковом возрасте пользовалась журналами 

Burda Moden. Там были выкройки. Но я никогда не шила в 
точности, как было нарисовано. У меня не было образова-
ния, но был талант. Я понимала, из каких деталей состоит 
изделие. И чувствовала, как править лекала из журнала, 
чтобы получилась другая модель.

ВОЗВРАЩЕНИЕ «РОСТОВА» КАМЕРА, МОТОР!

УЧИЛАСЬ ПО ВЫКРОЙКАМ ИЗ «БУРДЫ»

Янина МЕЛЕХОВА:

ЧТО ЖЕ ИЗ ЭТОГО 
СЛЕДУЕТ? ШИТЬ

Хорошо скроенное платье 
украшает женщину.
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В фильме об известном воре-рецидивисте Янина 
Мелехова играет вместе с Артуром Смольяниновым.

Артистка сама 
контролирует 
весь процесс 
создания нарядов.

С НИТКОЙ И ИГОЛКОЙ
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Лидер белорусской сборной 
по художественной гимнасти-
ке Горносько превзошла самих 
сестер Авериных.

В Минске прошел международ-
ный турнир по художественной 
гимнастике под поэтическим на-
званием «Хрустальная роза».

ЗАЛ ИСПУГАННО АХНУЛ
Турнир в белорусской столице 

можно назвать малым чемпио-
натом мира. На ковер выш-
ли больше 80 спортсменок 

из восьми стран. Но 
главную партию 
исполнили сбор-

ные Беларуси 
и России. Они 

собрали все 
награды, под-
твердив свой 
высочайший 
к ласс.  Не 
обошлось и 

без ЧП. Белоруска Маргарита Ти-
мошенко во время упражнения  
с булавами вдруг выронила сна-
ряды из рук, ноги девушки бес-
помощно подкосились, и, заша-
тавшись, она рухнула на ковер, 
потеряв сознание. Переполнен-
ный зал испуганно ахнул. К де-
вушке, сорвавшись с места, рва-
нули доктора. Один подхватил 
лежавшую гимнастку на руки и 
бегом понес ее под трибуны в мед-
кабинет. Когда он пробегал с дра-
гоценной ношей мимо трибун, 

зрители заметили, что из 
носа Маргариты идет 

кровь. «Что с ней? Не-
ужели что-то серьез-
ное?»  – задавались 
вопросом встрево-

женные болельщики. К 
счастью, ничего страш-

ного – это был просто обмо-
рок. Девушка потеряла 
сознание из-за нагрузок 

и высокой влажности. 
Да и волновалась, конеч-

но. Ведь состязаться при-
шлось с россиянками во гла-

ве с уже легендарными Диной  
и Ариной Авериными.

ШИШКИ  
У МАЛЫШКИ

Забавный казус – 
сестры выиграли 

командное мно-
гоборье, не заняв 
первое место ни 

в одном из упражнений. 
Их лучший результат – вто-

рое место в булавах у Арины. 
За команду «Россия-1» вместе 
с ними выступали юниорки Ма-
рия Борисова и Анна Попова. 
Набранных всеми баллов хвати-
ло, чтобы на чуть-чуть, но все же 
обойти первую команду хозяек.

Эти коварные булавы позже сы-
грают злую шутку с Ариной Аве-
риной. Уже в индивидуальных фи-
налах один из снарядов, скользнув 
по ладони, шлепнет спортсменку 
по лбу. Отчего на нем вскочит при-
метная шишка.

В финале индивиду-
ального много борья 
блеснула лидер бело-
руской сборной Али-
на Горносько. Она 
выиграла три ви-
да из четырех: об-
руч, мяч и булавы.  
И только в упражнени-
ях с лентой показала 
второй результат. По сумме бал-
лов опередила соперниц из Рос-
сии – Лалу Крамаренко и Арину 
Аверину.

В прошлом сезоне белорус-
ская прима выиграла бронзу 
на Олимпиаде в Токио и золото  
в ленте на чемпионате мира. И те-
перь собрала богатый урожай на-
град на турнире в родных стенах.

– Честно сказать, я немного вол-
новалась из-за того, что выступать 
приходится дома, перед своими 
болельщиками. Но они меня 
здорово поддерживали. По-
ложительно оцениваю свой 
результат, хотя могло быть 
и лучше. Очень приятно, 
что приехали россиянки. 
Всегда интересно сорев-
новаться с ними на чем-
пионатах мира и Европы. 
Но у этого турни-
ра атмосфера 
особенная. 

Здесь мы не 
только спорим 
с россиянками 
за награды, но  
и поддержива-
ем друг друга, – 
рассказала по-
сле церемонии 
н а г р а ж д е -
ния Алина  
Горносько.

АЛИНА ОБОШЛА АРИНУ

 ■ Скромным результатам сестер Аве-
риных на турнире удивляться не стоит.

На «Хрустальную розу» они приехали не в 
своей идеальной форме. Постоянные травмы и 
болячки дают о себе знать. Вдобавок Дина полу-
чила травму уже непосредственно в Минске. На 

тренировке перед самым стартом подвернула 
голеностоп. Штука, надо сказать, очень бо-
лезненная. Но даже несмотря на это, приняла 

участие в соревнованиях и, помимо золота 
в команде, выиграла бронзу в индивиду-
альных упражнениях с мячом.

– Дина настоящий боец. Солдат. И даже 
с травмой она все выдержала, – похвали-
ла спортсменку главный тренер сборной 

России Ирина Винер. – Перед стартом я 
сказала девочкам, что для них здесь чем-

пионат мира вместе с чемпионатом Ев-
ропы. Две самые сильные команды, 

которые сейчас, к сожалению, 
не участвуют в международ-

ных соревнованиях, со-
ревнуются между собой.  

Я всегда с удовольстви-
ем приезжаю в Бела-
русь. Дружественная 

обстановка, прекрасные 
зрители. Соревноваться здесь очень 

приятно. Мы в Минске всегда высту-
пали здорово. И теперь тоже – хорошо. 

Я довольна нашими юниорками. Дина и 
Арина тоже хорошо представили свои про-
граммы. Были ошибочки, потому что они 
давно не соревновались. Белорусские 

гимнастки тоже выступали бле-
стяще. Турнир, безусловно, 

удался.

СОЛДАТ ВСЕГДА СОЛДАТ

ПРЕДСКАЗУЕМЫЙ 

 ■ В шахматном королевстве гря-
нул скандал.

Действующий чемпион мира Магнус 
Карлсен заявил, что отказывается от-
стаивать свой титул в финальном матче 
с российским гроссмейстером Яном 
Непомнящим (на фото).

СКАНДИНАВСКИЙ КАПРИЗ
Скандальный демарш норвежец объ-

яснил двумя причинами. Во-первых, его 
не устроил формат финального поедин-
ка. А во-вторых, у него просто нет моти-
вации вновь садиться за доску против 
Непомнящего. В 2021 году они уже спо-
рили за чемпионскую корону. Поединок  
в Дубае завершился досрочно победой 
скандинава – 7,5:3,5. И теперь ему, де-
скать, просто не интересно повторять 
уже пройденный путь. На самом деле 
сдается, что ссылки на не тот формат  
и отсутствие мотивации – это лишь 
часть причин. Явно не обошлось без 
политического фактора. В обстановке, 
когда весь Запад волком смотрит на 
Россию и придумывает против нее все 

более страшные, но абсолютно холостые 
санкции, Карлсен просто испугался 
новой встречи с Непомнящим. 
Как бы пятикратный чемпион 
мира ни хорохорился – спорт 
есть спорт. В нем возмож-
ны любые неожиданности. 
А вдруг проиграл бы? На 
турнире претендентов Ян 
вынес всех соперников, что 
называется, в одну калитку, 
не уступив ни в одном пое-
динке. На фоне антироссийской 
истерии капитулировать перед ее 
представителем – такой возможный рас-
клад для Карлсена неприемлем. Да и в 
самой Норвегии, как говорят, на него по 
этому поводу оказывали давление. За 
одну доску с русским – ни-ни.

– Отказ Карлсена – это очень плохо 
для шахмат. Боюсь, что может начаться 
серьезный хаос! Как можно проводить 
чемпионат мира без чемпиона и кто из 
спонсоров даст на это деньги? Всегда 
чемпион играл матчи, отстаивал свой 

титул, поэтому решение Магнуса мне 
кажется по меньшей мере стран-

ным, – считает российский 
гроссмейстер Сергей Ка-

рякин.
Политические дрязги 

коснулись и его. Сер-
гей открыто поддержал 
спецоперацию в Укра-
ине и тут же подверг-

ся репрессивным санк-
циям со стороны ФИДЕ. 

Его дисквалифицировали 
на полгода.

ИСТОРИЧЕСКИЙ ШАНС
И вот вам причуда спортивной судьбы. 

Место Карякина отдали китайцу Дин 
Лиженю, чей стремительный взлет по 
рейтинговой лестнице у многих вызвал 
вопросы. По мнению экспертов, чтобы 
набрать необходимые для участия в тур-
нире претендентов очки, он чудесным 
образом в спринтерские сроки сыграл 
три десятка партий с явно слабо сопро-

тивлявшимися соперниками. В претен-
дентском отборе китаец занял второе 
место. И теперь, если Карлсен подтвер-
дит свой отказ уже не словами, а офици-
альной бумагой в адрес в ФИДЕ, именно 
Дин Лижень поспорит за чемпионский 
титул с Яном Непомнящим. И многие 
видят в этом историческую возможность 
одержать первую с 2006 года победу. 

– В любом случае шанс огромный по-
бедить, привезти в Россию шахматную 
корону после явно затянувшегося пере-
рыва. Мы все очень ждем этого, – пред-
вкушает долгожданный триумф коммен-
татор Дмитрий Губерниев. 

Хотя сам Непомнящий не так кате-
горичен: 

– В моем понимании, по чисто шах-
матным качествам (хотя, возможно, 
это будет громко сказано) Дин едва ли 
уступает Магнусу. И неоднократно по-
казывал в супертурнирах, что он очень 
сильный гроссмейстер. 

Будем считать эти слова не более 
чем дежурным реверансом в адрес со-
перника, которого Непомнящий по всем 
раскладам должен одолеть.
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Арина Аверина – из Минска с любовью.

К потерявшей 
сознание 
гимнастке тут же подбежали врачи. 

Алине Горносько не было 
равных в индивидуальной 
программе. 
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное.  

Дайджест» (12+)
09.50, 14.45 «Год в истории  

1944» (12+)
10.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
12.45, 22.45 «Год в истории  

1965» (12+)
13.10 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (6+)
15.15 «Карта Родины. Минская 

область. Линия Сталина» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Мой 

дельтаплан». Музыкальная 
программа (12+)

16.15 «ГРАФ МОНТЕ-КРИСТО» (18+)
19.45 «Государственный интерес. 

Интервью с Сергеем 
Пахомовым» (12+)

20.45, 05.00 «Год в истории  
1944» (12+)

21.10 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)
23.45 «Год в истории 1965» (12+)
00.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
02.00 «Наши люди.  

Валерий Казаков» (12+)
03.15 «ГРАФ МОНТЕ-КРИСТО» (18+)
05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Будьте здоровы! Три шага до 

победы над ротавирусом» (12+)
09.15 «Минск – Москва.  

«КАМАЗы» и «МАЗы»  
санкций не боятся!» (12+)

09.45, 14.45, 19.45, 22.45, 05.00 
«Год в истории 1945» (12+)

10.15, 00.15 «РУССКИЙ  
ПЕРЕВОД» (16+)

12.45, 23.45 «Год в истории  
1965» (12+)

13.10 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)
15.30 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость  
и экстрим на воде» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Зеленоглазое такси». 
Музыкальная программа (12+)

16.15, 03.15 «ОХОТНИК» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.00 «Есть вопрос! Как защитить 

историческую память  
в информационной  
войне?» (12+)

21.10 «ЗИМОРОДОК» (16+)
02.00 «Наши люди.  

Инна Коляда» (12+)
05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 19.15, 23.15, 

02.30 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. Душа 

белорусской поэзии. 130 лет 
Максиму Богдановичу» (12+)

09.45, 12.45, 14.45, 19.45, 22.45, 
05.00 «Год в истории  
1946» (12+)

10.15, 00.15 «РУССКИЙ  
ПЕРЕВОД» (16+)

13.10 «ВЕНОК СОНЕТОВ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг и лечебные грязи  
в Краснодарском крае» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Чистые пруды».  
Музыкальная программа (12+)

16.15, 03.15 «ОХОТНИК» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.00 «Партнерство.  

Союзный космос: Земля,  
как на ладони» (12+)

20.30 «Будьте здоровы! Три шага до 
победы над ротавирусом» (12+)

21.10 «ЧЕРЕЗ КЛАДБИЩЕ» (12+)
23.45 «Год в истории 1966» (12+)
02.00 «Наши люди.  

Максим Чиртков» (12+)
05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Будьте здоровы! Три шага до 

победы над ротавирусом» (12+)
09.15 «Партнерство.  

Союзный космос: Земля,  
как на ладони» (12+)

09.45, 14.45, 20.45, 05.00 «Год 
в истории 1947» (12+)

10.15, 00.15 «РУССКИЙ  
ПЕРЕВОД» (16+)

12.45, 23.45 «Год в истории  
1967» (12+)

13.10 «РАСПИСАНИЕ НА 
ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)

15.15 «Карта Родины. Гомельская 
область. Золотое кольцо 
Гомельщины  
и зона радиационного 
загрязнения» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
Это здорово». Музыкальная 
программа (12+)

16.15, 03.15 «ОХОТНИК» (16+)
19.45 «Государственный интерес. 

Интервью с Сергеем 
Пахомовым» (12+)

21.10 «ВОЛКИ» (12+)
02.00 «Наши люди. Александр 

Даркович» (12+)
05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск – Москва.  

«КАМАЗы» и «МАЗы»  
санкций не боятся!» (12+)

09.15 «Факты на стол» (12+)
09.45, 14.45, 20.45, 05.00 «Год  

в истории 1948» (12+)
10.15, 00.15 «РУССКИЙ  

ПЕРЕВОД» (16+)
12.45, 23.45 «Год в истории  

1968» (12+)
13.10 «ЧЕРЕЗ КЛАДБИЩЕ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ивановская 

область: где найти 
агитационный текстиль,  
ступу, море и...  
музей браконьера» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Малиновка». Музыкальная 
программа (12+)

16.15, 03.15 «ОХОТНИК» (16+)
19.45 «Будьте здоровы! Три шага до 

победы над ротавирусом» (12+)
20.15 «Новое PROчтение. Душа 

белорусской поэзии. 130 лет 
Максиму Богдановичу» (12+)

21.10 «МАСАКРА» (12+)
02.00 «Наши люди.  

Оксана Симон» (12+)
05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки».  
Мультфильмы (0+)

08.00, 20.30 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.30, 15.30 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (6+)
10.00 «Лики Богоматери. Нечаянная 

радость» (12+)
10.30 «Карта Родины. Алтайский 

край: как повернуть время 
вспять и договориться  
с пещерным гномом» (12+)

11.10 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
12.55 «РУССКИЙ ПЕРЕВОД» (16+)
17.00, 03.30 «Необыкновенный 

фашизм» (16+)
18.05 «МАСАКРА» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
21.00 «Год в истории 1947» (12+)
21.15 «МАТИЛЬДА» (16+). Последний 

русский император и балерина, 
утвердившая славу русского 
балета. Страсть, которая могла 
изменить русскую историю. 
Любовь, ставшая легендой. 
В жизни каждого человека 
случаются несколько дней, 
которые могут изменить ее 
навсегда. Когда происходит самое 
главное. Ты оборачиваешься на 
голос любви. И делаешь выбор. Но 
если властитель империи полюбит 
танцовщицу, сводящую с ума 
своей красотой...

23.10 «ГРАФ МОНТЕ-КРИСТО» (18+)
00.55 «ОХОТНИК» (16+)
04.35 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки».  
Мультфильмы (0+)

08.00, 20.45, 05.35 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30, 15.30 «МАРИНКА, ЯНКА 
И ТАЙНА КОРОЛЕВСКОГО 
ЗАМКА» (6+)

10.00 «Лики Богоматери. 
Владимирская» (12+)

10.30 «Карта Родины. Дайвинг, 
серфинг и лечебные грязи  
в Краснодарском крае  
(с субтитрами)» (12+)

11.10 «РУССКИЙ ПЕРЕВОД» (16+)
17.00, 03.00 «8 комнат. Ключи 

Есенина» (12+)
18.00 «ВОЛКИ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное.  

Дайджест» (12+)
21.15 «ЛЮБИМАЯ» (12+). Окончив 

школу, девушка-сирота Ира 
Егорова хотела поступать 
в институт, но встреча 
с молодым строителем Володей 
приводит ее на стройку, она 
становится маляром. Прямота 
и добросовестное отношение 
девушки к работе не совсем 
нравятся бригадиру Бляхину,  
в доме которого живет Володя. 
Начинаются конфликты, за 
которыми следуют и ее трудные 
отношения с любимым...

22.40 «ОХОТНИК» (16+)
04.00 «ЗИМОРОДОК» (16+)

5 августа 6 августа 7 августа

1 августа 2 августа 3 августа 4 августа

C 2 АВГУСТА ПО БУДНЯМ В 16:15

«РУССКИЙ ПЕРЕВОД» «ОХОТНИК»

1985 год. Молодой военный переводчик-арабист Ан-
дрей Обнорский оказывается на практике в Йемене, 
где работает группа советских военных советников. 
Прямиком со студенческой скамьи юноша попадает в 
бурный водоворот событий… Андрей принимает участие 
в боевых действиях, становится свидетелем переворо-
та, невольно оказывается в центре истории с пропажей 
партии оружия...

Охотник Древней Руси Владимир обви-
нен по ложному доносу в преступлении, 
которого он не совершал. Отменить приго-
вор уже невозможно, однако ему помогают 
языческие боги – теперь Владимир должен 
отправиться на зов тех, кто так же неспра-
ведливо обвинен, и помочь им спасти свое 
доброе имя....

С 2 АВГУСТА ПО БУДНЯМ В 10:15

Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

21 июля на станции был оче-
редной «выходной» день. Это 
слово у космонавтов подра-
зумевает не отдых, а работу 
в открытом космосе. Специ-
алисты еще употреб ляют тер-
мин ВКД – внекорабельная 
деятельность.

За бортом станции рабо-
тали наш Олег Артемьев 
и итальянка Саманта Кри-
стофоретти. Планировалось, 
что выход продлится шесть 
с половиной часов. Но хроно-
метраж практически никогда 
не выдерживается. В итоге 
получилось 7 часов 4 минуты.

Олег и Саманта продолжи-
ли подготовку манипулятора 
ERA к эксплуатации. Они за-
пустили десять малых косми-
ческих аппаратов, установив 
своеобразный рекорд.

На Земле ребята прошли 
серьезную подготовку. На 
станции они начали готовить-
ся примерно за две-три не-
дели. Прошли медицинские 
тесты, подготовили скафан-
дры. А непосредственно пе-
ред выходом они «по-сухому» 
проходят весь путь. 

Во время ВКД частенько 
происходят нештатные си-
туации. Например, у Олега 
Артемьева, когда в 2018 году 
он работал с Сергеем Проко-
пьевым, сломалась камера. 
А несколькими годами рань-
ше американский астронавт 
Хайдемари Стефанишин-
Пайпер потеряла сумку с ин-
струментами, и в СМИ ее сра-
зу окрестили «единственной 
девушкой, потерявшей сумоч-
ку в космосе».

Рекордным по количеству 
прерванных из-за нештат-
ных ситуаций ВКД стал 2004 
год – три прекратили досроч-
но. Первый – из-за поломки 
прибора охлаждения в ска-
фандре российского космо-
навта, второй – из-за проблем 
с подачей кислорода амери-
канскому астронавту, а тре-
тий – из-за потери связи.

«ВЫХОДНОЙ»  
НА МКС



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

5. ВАЛУНЫ В УРУЧЬЕ
Есть в Минске экспозиция, 

которая работает круглосуточно, без 
обеда и выходных. В ней значится… 
больше двух тысяч валунов. Большие 
и маленькие, круглые и квадратные, 
светлые и темные. На первый взгляд 
кажется, что они хаотично валяются 
в одном из столичных парков, но кам-
нями выложена карта Беларуси. Эти 
валуны собрали по задумке ученых 
Института геохимии и геофизики НАН. 
Группы крупных камней – большие 
 населенные пункты, самые высокие 
холмы символизируют Дзержинскую 
и Лысую возвышенности, тропинки 
проложены так, что похожи на реки, а 
низкорослый кустарник напоминает 
границу карты.

У некоторых валунов даже есть своя 
биография. Один из самых известных 
экспонатов – «Дед». Когда-то он был 
центральным объектом Минского язы-
ческого капища, которое располагалось 
на берегу Свислочи и просуществовало 
до начала ХХ века.

2.  АРХЕОЛОГИЧЕСКИЙ  
В БЕЛОВЕЖСКОЙ 
ПУЩЕ

Один из самых новых музеев Бела-
руси расположился в древнейшем ле-
су Европы. Там за пару часов можно 
переместиться на 12 тысяч лет назад 
и прошагать до IX века. Посетителям 
предлагают «обжиться» в  первобытных 
стоянках эпохи каменного века. Жили-
ща, крытые шкурами и корой  деревьев, 
возвращают в дремучие  времена и по-
могают оценить современный комфорт 
в полной мере. Воссоздано и уникаль-
ное поселение бронзового века. Горо-
док… нет, настоящее городище с хижи-
нами раннего железного века.

В славянском средневековом посе-
лении есть подворья гончара и хле-
бороба, прядения и деревообработки. 
В аутентичных интерьерах расскажут 
и покажут, как одевались и питались 
наши предки. Объяснят, почему их до-
ма такие крошечные, и разрешат по-
трогать экспонаты руками.

1. ЗАСЛАВЛЬ
В паре десятков кило-

метров от Минска – город-музей 
Заславль. Его центр признали 
историко-культурным наследи-
ем. Напитываться впечатления-
ми можно сразу, как сойдете с 
перрона. В Х веке Заславль был 
городом-крепостью на границе 
крещеной Руси – дальше на за-
паде жили темные балтийские 
племена. От них и отбивались при 
случае. Гуляя по крутым улочкам, 
можно увидеть древнее городище 
«Замэчак» с руинами цитадели, 
«Вал» с военными укреплениями 
и несчетные курганы.

Здешняя Спасо-Преображен-
ская церковь – уникальный па-
мятник оборонно-культовой ар-
хитектуры Ренессанса. Дозорная 
башня, толстые стены, бойницы – 
и молиться, и защищаться от вра-
гов можно.

3. СТРОЧИЦЫ
За народными традициями – в деревню 

Озерцо под Минском. Своеобразная экспозиция под 
открытым небом, которую в народе зовут Строчицами, 
представляет собой крестьянскую Беларусь ХIХ века 
в миниатюре. Дома и амбары, церковь и звонница, 
корчма и мельница – все это не новострой. В семи-
десятых их собирали по всей стране.

Территория «музейной» деревушки занимает 150 
гектаров. Лучшее время для визита – выходные, когда 
сотрудники устраивают тематические мероприятия. 
Вместе с влюбленными в свое дело экскурсоводами 
можно научиться кликать весну и пускать купальские 
венки, правильно отгулять сытные Дожинки и отметить 
Деды. В программе – этномузыка и традиционные 
забавы, увлекательные квесты и обучающие мастер-
классы.
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ПЯТЬ МУЗЕЕВ БЕЛАРУСИ 
ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ

 ■ Посещение художественных галерей, 
роскошных замков и залов с историче-
скими экспонатами под стеклом отложим 
до зимы. Сейчас самое время изучать не-
обычные экспозиции на свежем воздухе.

4. «ЛИНИЯ 
СТАЛИНА»

По головному танку против-
ника – огонь! Вдалеке пылает 
немецкий Panzer III, народ кри-
чит «ура!». Это не съемки оче-
редной киноленты о Великой 
Отечественной, а тур по исто-
рико-культурному комплексу 
«Линия Сталина». На уникаль-
ной открытой площадке со-
брали сотни образцов воен-
ной техники – от легендарного 
Т-34 до вертолетов, которые 
использовали на войне в Аф-
ганистане.

Здесь можно стать полно-
ценным участником событий. 

Даже сотрудники музея одеты 
в советскую военную форму 
середины тридцатых. Гиды 
в любой момент готовы по-
вести экскурсантов в атаку на 
воображаемого противника. 
К значимым датам проводят 
масштабные реконструкции – 
для них даже специальную 
арену построили. 

Туристов на «Линии Стали-
на» за полтора часа и с зе-
нитками научат обращаться, 
и экспресс-курс по стрельбе 
из пулеметов проведут. Удо-
вольствие не из дешевых, но 
от желающих отбоя нет ни зи-
мой, ни летом.

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.

30 июля пройдет VIII военно-
исторический фестиваль 
«Афганское небо».

Как жили в старину: крестьянская 
изба позапрошлого века.

Город стоит в одном 
ряду со знаменитыми 
Полоцком и Туровом.

Здесь даже 
средневековую 
похлебку могут 
приготовить!

souzveche souzveche16+

@souzvecheSOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ НАШИ
СОЦСЕТИ
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